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Строительство домов взято на контроль

Не всегда всё проходило гладко. В 
некоторых случаях людям приходи-
лось добиваться устранения дефек-
тов, допущенных застройщиками.

На сегодняшний день в стадии за-
вершения находятся три новострой-
ки, только срок сдачи объектов, со-
гласно паспорту, определён ещё 
июлем 2017 года. На строительной 
площадке до сих пор идут работы, 
а сроки завершения строительства 
неоднократно отодвигались.

Генеральный директор компании- 
застройщика «Атмен Хаус» Данил 
Ивлев, объясняя причины срыва 
срока сдачи объекта, ссылается на 
сторонние факторы:

— Основная причина срыва сроков 
ввода объекта в эксплуатацию в том, 
что на начальном этапе возникли 

сложности с оформлением земель-
ного участка, начало строительства  
совпало с началом зимнего периода, 
процесс зависел от погодных усло-
вий. В связи с этим сроки сдачи бы-
ли перенесены.

По мнению застройщиков, многое 
зависит и от сроков поставки мате-
риалов. Усть-Кут — город отдалён-
ный. К сожалению, не всегда удаётся 
предусмотреть все нюансы, связан-
ные с логистикой.

На сегодняшний день на строи-
тельной площадке ведутся отде-
лочные работы, в домах подключе-
но отопление, есть электроснабже-
ние, в ближайшие дни будут запу-
щены лифты.

Специалисты комитета по капи-
тальному строительству в городской 

администрации уже дали предвари-
тельную оценку. К качеству строи-
тельных работ претензий нет. Един-
ственная на сегодняшний день пре-
тензия — затянувшиеся сроки сда-
чи объектов, за что администрация  
города, выступающая заказчи-
ком, уже применила к застройщику 
штрафные санкции.

Глава города Александр Душин 
побывал на строительной площад-
ке и сделал вывод, что авансировать 
выполнение работ в таком объёме 
было нельзя.

На сегодняшний день компания 
«Атмен Хаус» получила 95 процен-
тов от общего объёма денежных 
средств. Но и этого оказалось не-
достаточно: на завершающей ста-
дии строительства у застройщика 
возникли финансовые проблемы, 
решить которые удалось только по-
сле личного вмешательства нового 
главы города Александра Душина, 
который содействовал оформле-
нию в кратчайшие сроки банковско-
го кредита.

До завершения отделочных ра-
бот, как заверил генеральный ди-
ректор компании-застройщика, оста-
ётся около трёх недель, и ещё ме-
сяц понадобится для прохождения  
экспертизы.

Таким образом, у людей, ожидаю-
щих переселения, есть шанс спра-
вить новоселье в канун Нового года.

Записала Елена Попова.

Информация о нарушениях правил 
реализации мясной и рыбной продукции  

будет передана в Роспотребнадзор

1 ноября специалистами комитета 
промышленности, транспорта, связи 
и потребительского рынка админи-
страции города, Россельхознадзора 
и сотрудниками органов внутренних 
дел проведён рейд по торговым точ-
кам ТЦ «Лена» и торговым рядам 
на улице.

Ещё до начала проверки при ви-
де представителей контролирую-
щих органов и СМИ продавцы нача-
ли убирать продукцию с прилавков.

В ходе рейда были выявлены 
нарушения реализации мясной и 

рыбной продукции. В некоторых 
торговых точках продажа мяса  
производилась с нарушением сани-
тарных требований — без холодиль-
ного оборудования, что категориче-
ски запрещено. Не все продавцы  
смогли предъявить специалистам 
контролирующих органов санитар-
ные книжки.

С 1 октября введён запрет на до-
бычу байкальского омуля, чтобы 
предотвратить исчезновение это-
го вида рыбы. Ограничение кос-
нулось и рыбаков-любителей, и  

промышленной добычи, поэтому в 
ходе рейда специалисты провери-
ли наличие на прилавках омуля. Он 
(и солёный, и горячего, и холодного 
копчения) продаётся во многих тор-
говых точках.

О результатах проверки рассказа-
ла Марина Грумеза, специалист ко-
митета промышленности, транспор-
та, связи и потребительского рынка:

— Нами выявлены факты продажи 
байкальского омуля, сопроводитель-
ные документы продавцами пред-
ставлены не были. Информация бу-
дет направлена в Роспотребнадзор 
для принятия мер административ-
ного воздействия. Замечу также, что 
рыба и мясо — это товары, требую-
щие специальных условий хранения 
— холодильного оборудования и со-
блюдения санитарных требований.

Несмотря на то, что реализация 
мясной и рыбной продукции на ули-
це запрещена, некоторых предпри-
нимателей это не останавливает: 
они открыто торгуют на улице. На-
личие документов на продукцию по-
купатели не спрашивают, но при ви-
де проверки сомневаются, покупать 
такой товар или нет.

Записала Елена Попова.

Среди городов Иркутской области Усть-Кут находится в числе 
лучших по показателям реализации программы переселения из 
ветхого и аварийного жилья. В течение нескольких лет в городе 
были построены многоквартирные дома, в которые переехали 
люди, ранее ютившиеся в ветхом жилье и бамовских времянках. 

Со 2 октября 2017 года на территории Иркутской области объяв-
лен месячник качества и безопасности товаров.

Легких дежурств 
не бывает

В этом году в усть-кутском роддоме на свет появилось  
320 малышей, из них большая часть – мальчики (181 ребенок). 
По словам заведующей родильным отделением Усть-Кутской 
РБ Ольги Тарбеевой, в прошлом году показатель рождаемости 
был выше — 340 малышей за девять месяцев. 

Как признаются работники родильного отделения, легких дежурств 
не бывает. В отделении три индивидуальных родильных зала. Есть 
возможность принять роды у четырех пациенток. Наличие современ-
ного оборудования позволяет подготовить женщину к родам, провести 
кардиотографию (метод функциональной оценки состояния плода на 
основании регистрации частоты его сердцебиения). 

Средний возраст рожениц – от 20 до 27 лет. Но рожают и после со-
рока, желание стать матерью не подвластно возрасту.

В палатах родильного отделения тепло и уютно. Пациентки отно-
шением медиков довольны. 

Благодаря спонсорской помощи в этом году в отделении прове-
ден косметический ремонт, частично установлены пластиковые окна. 

Записала Анастасия Чепелева.

3 ноября вышел на линию муниципальный маршрутный автобус 
«Лена — Казарки». Первые пассажиры уже оценили услуги перевоз-
чика. По словам Николая Белова, представителя ММП «Северный 
город», люди довольны тем, что автобус новый и будет ходить еже-
дневно. Стоимость проезда на данном маршруте снижена и зависит 
от пассажиро-километра. 

Если прежде автобус в Казарки ходил три раза в неделю, то теперь 
рейсы будут выполняться два раза в день. Работа муниципального 
предприятия позволила отказаться от услуг частных перевозчиков и 
снизить размер платы за проезд. 

Автобус оснащен тахографом, который позволяет контролировать 
периоды труда и отдыха водителя. Также он оборудован системой 
ГЛОНАСС, которая отслеживает движение автобуса по маршруту и 
пассажиропоток.

Автобус будет отправляться от станции Лена в 7 и 16 часов. В вос-
кресенье перевозки будут осуществляться только в вечернее время (в 
16 ч.). В течение месяца будет проведен мониторинг пассажиропотока.

Записала Анастасия Чепелева.

Муниципальный  
автобусный рейс  
«Лена – Казарки»

На территории Усть-Кутского района начало свою работу 
многопрофильное муниципальное предприятие «Северный 
город». Один из видов деятельности предприятия — пасса-
жирские перевозки.
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Старший лейтенант полиции Александр Николаевич Гришин – один 
из лучших сотрудников дорожно-патрульной службы ОГИБДД МО МВД 
России «Усть-Кутский». Почти 15 лет посвятил он службе в органах  
внутренних дел. Поздравляем старшего инспектора ДПС и всех его коллег 
с профессиональным праздником! Успехов вам в служении Отечеству!
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Автопробег был посвящен столе-
тию Великой Октябрьской социали-
стической революции. В акции уча-
ствовали коммунисты и сторонники 
партии КПРФ, в колонну выстрои-

Перед фестивалем в фойе культурно-досугового центра зрителям 
была представлена выставка декоративно-прикладного творчества, 
в которой принимали участие усть-кутские мастерицы. Альбина Луки-
нична Лобова, представитель кружка «Волшебный войлок», рассказа-
ла о своих изделиях ручной работы: картинах, поделках, игрушках из 
войлока. Алла Юрьевна Шнякина, познакомила всех присутствующих 
с вязаными изделиями, выполненными в технике амигуруми (японское 
искусство вязания на спицах или крючком мягких зверушек и человеко-
подобных существ, прим. ред.). Рукодельница призналась, что владеет 
этим достаточно хорошо, потому что вяжет с ранних лет. Ее «малень-
кие шедевры» есть не только у всех друзей-знакомых, но и во многих 
уголках страны. 

Но все-таки главное действо происходило в актовом зале, где с минуту 
на минуту должен был начаться фестиваль. К слову, желающих окунуть-
ся в атмосферу праздника оказалось не мало – зал был переполнен. 

На сцене выступали творческие коллективы всего Усть-Кутского рай-
она. Первым выступил народный хор ветеранов «Лейся, песня». Песню 
о реке Лене, которую исполнил творческий коллектив, сочинила препо-
даватель Детской школы искусств Маргарита Юрьевна Анучина. А во-
кальная группа хора позже исполнила напевы о родном городе. 

О том, что у каждого есть свой родной уголок, дом и дворик, спела Га-
лина Прохорова. Ее песня «Ста-
рый дворик» стала прекрасным 
продолжением этого культурного 
мероприятия. 

Разбавил обстановку доброй 
грусти дуэт «Диво» с песней 
«Разгуляй». Каждый в зритель-
ном зале был готов пуститься в 
пляс, фестиваль словно превра-
тился в народное гулянье, какие 
бывают в деревнях. 

Для кого-то родной уголок ас-
социируется с детством, с роди-
телями. Ведущая пригласила на 
сцену дуэт «Ручеек», который ис-
полнил песню «Папа дома».

Давно знакомые устькутянам 
народные коллективы «Россия-
ночка» и «Забавушки» также по-
радовали зрителей яркими вы-
ступлениями. 

Завершающим аккордом 
праздника песни стало торже-
ственное вручение дипломов 
участникам фестиваля.

Подготовила Анастасия Чепелева.

Что мы Родиной 
зовем?

4 ноября в РКДЦ «Магистраль» прошел ежегодный рай-
онный фестиваль «Песни родного края». Со сцены зрители 
услышали песни, стихи и добрые слова о нашей Родине от 
творческих коллективов города и района. 

К 100-ЛЕТИЮ ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ

Вспоминая Великий октябрь

лись 15 автомобилей. Во время ее 
движения по городу были слышны 
призывы и лозунги, напоминающие 
события тех времен: «Равнение – на 
Красный Октябрь», «Наша родина 

6 ноября в Усть-Куте прошел автопробег «Водрузи зна-
мя», посвященный исторически значимым событиям октября 
1917 года. 

– революция», «Слава свершениям 
Великого Октября», «Ленин – Ста-
лин – победа!» и прочие.

В связи с погодными условиями 
и гололедом на дороге конечные 
маршруты автопробега были изме-
нены, но энтузиазма участников это 
не убавило. От Восточного грузово-
го района автоколонна сначала на-
правилась в сторону микрорайона 
«Нефтебаза», затем через улицу 
Халтурина в сторону «Старого Усть-
Кута». Участники останавливались у 
дома, где располагался в годы граж-
данской войны штаб большевиков; 
далее – у памятника погибшим в 
Гражданской войне. Завершился ав-
топробег на набережной микрорайо-
на «Лена». По пути следования ав-
топробега свидетелями акции стали 
устькутяне разных поколений.

Организаторы и участники хотели 
донести до устькутян, что в нашем 
городе не забыты традиции Велико-
го октября. Коммунистами нашего 
города, ветеранами всех поколений 
ведется активная общественная ра-
бота, проводятся акции и митинги, 
концерты, спортивные мероприятия. 

Подготовила 
Анастасия Чепелева.

Фото автора.

Этому событию предшествовала 
огромная подготовительная рабо-
та, которую провели ГК КПРФ, Со-
вет  ветеранов, ООО «Дети войны», 
ДЮЦ, работники ГДК «Речники»  под 
руководством директора Н.А. Анти-
пиной и художественного руководи-
теля  И.А. Ханановой. 

До начала приема собравшиеся  
возложили венок к памятнику В.И. 
Ленина, основателю и вдохновите-
лю социалистического государства. 

В Доме культуры «Речники» гостей 
встретили волонтеры молодежного 
парламента «Прометей». Каждому 
из пришедших были вручены по-
здравительные открытки Иркутско-
го обкома КПРФ, праздничные вы-
пуски газет «Правда», «Прианга-
рье», прикреплены красные банты. 
Под патриотическую музыку ребя-
та рассадили гостей в празднично 
украшенном зале. В президиум бы-
ли приглашены член совета старей-
шин районного совета ветеранов 
В.К. Инешин, историк  Г.С. Нарицы-
на, председатель Совета солдатских 
матерей  Н.И. Шерстянникова, заме-
ститель мэра УКМО  по социальным 
вопросам  Е.А. Кузнецова.

В начале встречи вниманию со-
бравшихся был предложен фильм,  
в котором член Государственной Ду-
мы, председатель аппарата фракции 
КПРФ Нина Останина очень подроб-
но рассказала о том пути, который  
прошел наш  народ за 100 лет,  с 25 
октября 1917 года. Она сердечно 

поздравила  всех жителей страны с 
7 ноября и призвала добиваться го-
сударственного статуса для восста-
новления этого праздника.

Ведущая прием, член областно-
го совета ОО «Дети войны», препо-
даватель МОУ СОШ № 2 Людмила 
Яковлевна Локшина открыла торже-
ственное мероприятие. Был испол-
нен гимн Советского Союза, который 
ветераны прослушали стоя. Затем 
Людмила Яковлевна предостави-
ла слово секретарю Усть-Кутского 
местного отделения КПРФ, предсе-
дателю районного Совета ветеранов 
войны и труда и правоохранитель-
ных органов Л.И. Козыревой. Людми-
ла Ивановна поблагодарила собрав-
шихся (их было более ста человек) 
за патриотизм, за неравнодушие к 
такому замечательному празднику, 
столетие которого они пришли от-
метить. Она зачитала поздравле-
ние  губернатора Иркутской области, 
секретаря Иркутского обкома КПРФ 
жителям Усть-Кута, которое посту-
пило  вместе  с Почетной  грамотой 
ОК КПРФ. Ею награждено местное 
отделение за хорошие показатели в 
Смотре на лучшую постановку рабо-
ты по выполнению решений съездов 
КПРФ и областных партийных кон-
ференций, посвященных  100-летию 
Великой Октябрьской социалисти-
ческой  революции. Грамоту вручил  
представитель общественной при-
емной губернатора, директор фи-
лиала  воинов-интернационалистов 

В преддверии
знаменательной даты

5 ноября коммунисты Усть-Кутского местного отделения 
КПРФ, их сторонники, ветераны войны и труда провели тор-
жественный прием в ГДК «Речники», посвященный 100-летию 
Великой Октябрьской социалистической революции. 

в г. Усть-Куте Вадим Станиславович 
Каруковец.

К торжественному приему ком-
мунисты приготовили юбилейные 
медали ЦК КПРФ. По решению го-
родского комитета КПРФ и район-
ного совета ветеранов памятными 
медалями ЦК КПРФ «100 лет Вели-
кой Октябрьской социалистической 
революции» вначале были награж-
дены ветераны Великой Отечествен-
ной войны и труженики тыла, затем 
«дети войны» и  дальше  активисты 
общественных организаций. Всего 
было награждено 28 жителей горо-
да. Для награжденных работники  
городского Дома культуры испол-
нили замечательные номера худо-
жественной самодеятельности: их  
очень тепло встретили участники 
приема. 

Гентруда Сергеевна Нарицына 
рассказала  присутствующим  о  
работе, которую проводит   обще-
ственное движение  «Дети  войны» 
с 2008 года по инициированию при-
нятия Федерального Закона о ста-
тусе поколения, которое  в детском 
возрасте испытало тяготы военного 
времени.

Много  в выступлениях организа-
торов приема  говорилось  о необ-
ходимости  усилить патриотическую 
работу  среди школьников. Хороши-
ми результатами краеведческой ра-
боты с учениками поделилась  Вера 
Васильевна Дорогавцева, педагог 
дополнительного образования, ру-
ководитель музея  им. Н.К. Маркова.

В заключение ведущая Людмила 
Яковлевна Локшина зачитала ре-
золюцию торжественного приема, 
посвященного 100-летию Великой 
Октябрьской социалистической Ре-
волюции, которая  была  принята 
с воодушевлением и единогласно. 

Л.И. Козырева пригласила всех 
гостей на чаепитие, на второй этаж, 
где праздник  продолжился. 

Торжественные мероприятия 
на этом не закончились. Впереди 
праздничный концерт в КДЦ «Ма-
гистраль» и вручение наград усть-
кутянам.

Л.А. Садкова,
зампредседателя районного 

Совета ветеранов,
член КПРФ.

КУЛЬТУРА
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— Наталья Викторовна, 
чуть больше года назад газета 
«Диалог-ТВ» уже публиковала 
статью, посвящённую теме вы-
явления среди продуктов пита-
ния фальсификата. Что-то изме-
нилось с этого времени?

— Да, жители города — чаще 
пожилые люди — стали намного 
активнее, обращений в Роспотреб-
надзор поступает больше. 

Управление образованием осу-
ществляет закупку продуктов для 
организации питания в образова-
тельных учреждениях с учетом 
данных лабораторных исследо-
ваний Роспотребнадзора. 

Выявление фальсификата не 
обязательно говорит о том, что 
фирма, производящая продукцию, 
намеренно пошла на обман и про-
извела некачественный продукт. 
Причина может заключаться и в 
использовании фальсифициро-
ванного сырья.

В таком случае мы отправляем 
письмо производителю, а также 
в Роспотребнадзор территории, 
на которой расположен завод из-
готовителя. И уже там проходит 
проверка по выявленному фаль-
сификату, в ходе которой иногда 
выявляется, что такое предприя-
тие, оказывается, не зарегистри-
ровано. Проверка осуществляется 
и в отношении поставщика продук-
ции. Вся партия выпущенной про-
дукции тщательно исследуется. 
Результаты проверок передаются 
в Следственный комитет. 

— Какие продукты питания 
подделывают чаще всего?

— Это по-прежнему молочная 
продукция — молоко питьевое, 
масло сливочное, сгущённое мо-
локо.  Минувшим  летом мы про-
водили проверку, в результате ко-
торой была выявлена большая 
партия фальсифицированной мо-
лочной продукции. Мы сработали 
очень быстро, оперативно, и дан-
ная продукция не дошла до по-
купателей, ее реализация была 
предотвращена. Продукцию от-
правили в Иркутск для проведе-
ния лабораторного исследования 
и получили заключение, что она 
фальсифицирована. Документы 
были отправлены в областной ар-
битражный суд и рассмотрены в 
сжатые сроки, без бюрократиче-
ских проволочек. Был составлен 
протокол ареста, вся партию то-
вара изъяли и уничтожили. 

— А как удалось узнать о 
поступлении крупной партии 
фальсифицированной продук-
ции?

— На основании поручений Пре-
зидента РФ подготовлены приказы 
Федеральной службой Роспотреб-
надзора о проведении внеплано-
вых проверок в сфере Общепита, 
проверок алкогольной продукции. 
Проверки проводятся и по Приказу 
№ 222 — по поручению Президен-

На защите прав потребителей
Всегда ли готовы мы, потребители услуг, отстаивать свои 

права? Покупая продукты питания, задумываемся ли об их 
качестве? О том, чем грозит употребление продуктов с на-
рушениями сроков и условий хранения и что следует пред-
принять при обнаружении подобных нарушений, рассказала 
и.о. начальника территориального отдела Управления 
Роспотребнадзора по Иркутской области в г. Усть-Куте, 
Усть-Кутском, Казачинско-Ленском и Киренском районах 
Наталья Викторовна Плесёнова.

та, о чём я уже упомянула. Этот 
приказ касается именно молочной 
продукции. Стараемся проверять 
оптовиков, поэтому проходящие 
проверки — такие крупные, ши-
рокомасштабные. И обязательно 
берутся пробы.

— Сотрудники Роспотребнад-
зора выявляют и другие серьёз-
ные нарушения, в частности, 
касающиеся сроков хранения 
продуктов — на прилавках мага-
зинов нередко можно встретить 
просроченный плавленый сыр, 
пресервы, йогурт…

— У каждой продукции есть свой 
срок и условия хранения. Они про-
писаны в санитарных правилах. 
Однако нередко выставленная на 
продажу мясная продукция, во-
преки установленным правилам, 
находится на прилавках, а не в 
специальных морозильных уста-
новках. 

Также на нефасованной продук-
ции нередко отсутствует инфор-
мация для потребителей, касаю-
щаяся, например, температуры 
хранения, влажности воздуха. Та-
кой товар должен быть обеспечен 
маркировочными ярлыками, од-
нако их, даже даты изготовления, 
как правило, нет. Покупатели мо-
гут полагаться только на честное 
слово продавца, но нередки слу-
чаи, когда под видом свежей рыбы 
или мяса продаётся продукция го-
дичной давности. Получается, что 
покупают «кота в мешке».

Мало того, что не соблюдаются 
условия хранения, часто продук-
ция реализуется с нарушениями 
товарного соседства. Рыба долж-
на храниться с рыбой, мясо птицы, 
соответственно — с мясом птицы. 
У нас в магазинах сплошь и рядом 
в холодильных ларях рядом с мя-
сом птицы — и свинина, и говяди-
на. Повышается вероятность зара-
жения сальмонеллезом и другими 
опасными инфекциями. 

Возвращаясь к теме сроков хра-
нения, приведу такой пример: в 
Роспотребнадзор после пищевого 
отравления обратились пожилые 
супруги, которые приобрели моро-
женое с истекшим сроком годности 
(эта информация обычно пишется 
мелким шрифтом, люди редко её 
читают). К тому же продукция не-
правильно хранилась: растаива-
ла, опять замораживалась. Обра-
тившимися  был предоставлен вы-
писной эпикриз, подтверждающий 
факт выявления у них кишечной 
инфекции и госпитализации. Лю-
ди указали, что связывают пище-
вое отравление с употреблением 
в пищу купленного мороженого. На 
имя управляющего магазина была 
составлена жалоба, проведено ис-
следование проб данной продук-
ции, после чего к нарушителям 
применены административные 
меры воздействия. Некачествен-
ная продукцию была уничтожена.

— Что же делать тем покупа-
телям, которые приобрели не-
качественную продукцию, но не 
сохранили чек?

— Согласно статье 18 Закона 
о защите прав потребителей, чек 
не является доказательством со-
вершения покупки. Некачетвен-
ные продукты подлежат обмену, 
или покупатель вправе потребо-
вать возврата денег. При возник-
новении конфликтной ситуации 
достаточно привести показания 
одного-двух свидетелей соверше-
ния покупки.

Хочу обратить внимание на то, 
что с 1 января текущего года из-
менился претензионный поря-
док (внесены изменения в Фе-
деральный Закон № 294). Если 
раньше покупатели с жалобой 
обращались непосредственно в 
Роспотребнадзор, то сейчас по-
требитель, если он приобрёл не-
качественный товар или получил 
некачественную услугу, должен 
написать претензию в тот мага-
зин, где была совершена покупка. 
В претензии в свободной форме 
должна быть указана суть обра-
щения и требование — заменить 
испорченный товар (услугу) ли-
бо вернуть деньги (оказать каче-
ственную услугу). Также в пре-
тензии нужно обязательно указать 
свой фактический адрес прожива-
ния. Она составляется в двух эк-
земплярах, один из которых реги-
стрируется в магазине (ставится 
подпись принявшего претензию, 
указывается дата ее получения). 
По истечении установленного за-
коном срока (не более месяца), 
на указанный адрес должен при-
йти ответ. Если покупатель ответа 
не получил или он его не удовлет-
ворил, тогда, предоставив второй 
экземпляр претензии, можно обра-
титься в Роспотребнадзор. 

— Пока гром не грянет, мужик 
не перекрестится. Так и здесь: 
некоторые покупатели, пока не 
произошло серьёзных пищевых 
отравлений, иногда приобрета-
ют продукты сомнительного ка-
чества, например, обрезь (фрук-
ты, овощи).

— В санитарных правилах по 
торговле, на которые я уже ссы-
лалась, есть пункт 8.24, из кото-
рого следует, что продажа обре-
зи категорически запрещена. Но 
на практике так бывает не всегда. 
Работники торговли объясняют это 
явное нарушение тем, что обрезь 
пользуется спросом среди пенсио-
неров, которые якобы покупают её 
на корм скоту. Приобретая обрезь, 
покупатель подвергает себя риску 
заражения и псевдотуберкулёзом, 
и многочисленными кишечными 
инфекциями.

— С молочной продукцией, 
фруктами и овощами всё более-
менее понятно. А поступают ли 
жалобы относительно мясной 
продукции?

— По выявлению нарушения ус-
ловий реализации этих видов про-
дукции, а именно рыбы и мяса, в 
настоящее время проведён ряд 
проверок, связанных опять же с 
вышеупомянутым распоряжением 
Президента. Они осуществляются 
как в торговых точках, так и в точ-
ках общепита. Особенно тщатель-
но проверяется свинина, это свя-
зано с обнаружением в Краснояр-

ском крае опасной болезни — аф-
риканской чумы свиней. Проверке 
подлежит не только мясо, но и вся 
мясная продукция, полуфабрика-
ты. Отправляем пробы в Иркутск, 
исследования на паразитологию, 
антибиотики, санитарную химию 
и микробиологию проводятся и 
на базе ФБУЗ «Центр гигиены и 
эпидемиологии по Иркутской об-
ласти». Приведу статистические 
данные: за девять месяцев ис-
следовано 12 проб, по сравне-
нию с предыдущими годами, всё 
благополучно. Добавлю, что ис-
следования становятся всё более 
сложными, процесс их проведения 
модернизируется.

Проверяются также  условия 
хранения продукции, наличие ме-
дицинских книжек. Медицинские 
книжки отправляются на эксперти-
зу, которая устанавливает их под-
линность — такое введено новше-
ство. Выявляется всё — от под-
линности медкомиссии до наличия 
прививок, прохождения флюоро-
графии. По результатам проверок 
мы выписываем предписание об 
устранении нарушений, в т.ч. и за-
мечаний по медицинским книжкам, 
если таковые имели место. Если 
нарушения не устранены, подаём 
документы в суд.

— Вы затронули тему прове-
рок в сфере общественного пи-
тания. Многие торговые пред-
приятия имеют свои мини-пе-
карни, продукция которых — 
пирожки, пицца — поступают в 
продажу. Стоит ли доверять ка-
честву такой продукции?

— Наряду с другими предпри-
ятиями общепита, в таких торго-
вых точках также осуществляют-
ся проверки. И везде выявляются 
нарушения, для этой сферы услуг 
неприемлемые. Как я уже говори-
ла, это отсутствие у работников 
медицинских книжек, отсутствие 
дезинфицирующих средств, нару-
шение условий и сроков хранения 
продуктов…

Естественно, по данным фактам 
принимаются меры. Некоторые 
дела направляются в суд для при-
остановления деятельности пред-
приятий — до тех пор, пока заме-
чания не будут устранены.

— На сегодняшний день актуа-
лен ещё один вопрос. С продук-

тами питания он не связан, но, 
тем не менее, касается сферы 
услуг: что делать, если у про-
давца нет разменной монеты, 
и он требует, чтобы крупные 
купюры покупатель разменял 
сам?

— Такие требования необосно-
ванны. Размен денег — это обя-
занность продавца, но никак не 
покупателя. Причём это касается 
не только магазинов, но и всех пун-
ктов, относящихся к сфере услуг. 
Потребитель вправе потребовать 
книгу отзывов и предложений, под-
робно изложить ситуацию. А руко-
водитель должен в течение двух 
дней адекватно отреагировать.

— Наталья Викторовна, на-
сколько тесно вы взаимодей-
ствуете в работе с комитетом 
промышленности, транспорта, 
связи и потребительского рын-
ка городской администрации?

— У нас общие цели, разли-
чаются только методы работы. 
И работники комитета, и сотруд-
ники Роспотребнадзора входят в 
межведомственную комиссию при 
районной администрации. То есть 
многие вопросы решаем вместе. 
Принимаем меры по результатам 
проверок, проведённых комите-
том. Нарушителей просим устра-
нить замечания. Если ответа нет, 
документы отправляем в суд. 

Предприниматель может сооб-
щить об устранении нарушений, 
фактически ничего не меняя (и 
так бывает). Но и мы не сидим на 
месте, стараемся, чтобы меры бы-
ли действенными. Карательные 
санкции носят разовый характер 
и малоэффективны. Проблемы 
надо решать комплексно — на 
круглых столах, с привлечением 
самих предпринимателей, то есть 
в большей степени работать на 
предупреждение негативной ситу-
ации, а не на её устранение.

— Спасибо за беседу. Думаю, 
что предоставленная информа-
ция повысит правовую грамот-
ность читателей нашей газеты 
и поможет им не ошибиться при 
выборе качественных товаров 
и услуг.

Елена Попова.
Фото предоставлено 

Н.В. Плесёновой.

Н.В. Плесёнова, и.о. начальника территориального отдела
Управления Роспотребнадзора по Иркутской области в г. Усть-Куте, 

Усть-Кутском, Казачинско-Ленском и Киренском районах.
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В ГОРОДСКОЙ АДМИНИСТРАЦИИ
Административное совещание, 

которое состоялось 3 ноября, на-
чалось с торжественного момента. 
Представители совета ветеранов 
органов внутренних дел Александр 
Рыбаков и Василий Огнев вручили 
главе города юбилейную медаль 
«100 лет советской милиции».

Далее Андрей Жданов, первый за-
меститель главы города, сообщил о 
том, что за неделю аварий и инци-
дентов на предприятиях жизнеобе-
спечения не произошло.

О работе «Фонда микрокредито-
вания малого и среднего предпри-
нимательства муниципального об-
разования «город Усть-Кут» доло-
жила заместитель главы города по 
экономическим вопросам Оксана 
Саврасова. Ресурсная база фонда 
микрокредитования составляет 34 
млн 890 тыс. рублей. Заключено 57 
договоров. Выдано займов на сум-
му 39 млн 170 тыс. Средний размер 
займа составляет 641 тыс. рублей. 
Прибыль текущего года составляет 
426 тыс. рублей. Также прозвучала 
информация для населения о том, 
что 26 октября текущего года под-
писано распоряжение Правитель-
ства РФ об утверждении индексов 
изменения размера оплаты за ком-
мунальные услуги. В среднем по об-
ласти этот индекс составляет пять 
процентов.

Накануне было проведено первое 
заседание общественной комиссии 
по реализации муниципальной про-
граммы «Формирование современ-
ной городской среды». Обсуждались 
условия вхождения в программу и 
общественные территории, предло-
женные общественностью, которые 

подлежат реконструкции в первую 
очередь. К ним относятся: бульвар 
Кирова (у фонтана в микрорайоне 
«Лена»), площадь за зданием во-
дного вокзала, территория около ДК 
«Речники» и площадь СК «Водник».

Во время административного 
совещания глава города поднял 
вопрос о несанкционированных 
свалках на городском кладбище в 
микрорайоне «Старый Усть-Кут». 
Александр Душин отметил, что из 
бюджета города выделяется более 
миллиона рублей в год ритуальной 
службе за обслуживание мест захо-
ронения, но фактически обязатель-
ства не выполняются. Глава города 
напомнил директору «Службы за-
казчика по ЖКХ» Сергею Никитину, 
что контроль за выполнение работ 
входит в его обязанности. 

Комитет по капитальному строи-
тельству и капитальному ремонту 
осуществляет контроль над строи-
тельством объектов и поставками 
строительных материалов. Введе-
на в эксплуатацию новая схема те-
плоснабжения микрорайона «РЭБ». 

Комитетом промышленности, 
транспорта, связи и потребитель-
ского рынка проведено совещание 
перевозчиков, на котором принято 
решение внести изменения в распи-
сание движения по маршруту № 13 
с учетом пожеланий жителей микро-
района «Закута».

 Галина Метенкина доложила об 
итогах проверки потребительского 
рынка – из 37 хозяйствующих объ-
ектов в 28 выявлены нарушения. 
Также проведен анализ роста цен 
на  товары первой необходимости в 
сравнении с прошлым месяцем. В 

целом ситуация остается стабиль-
ной, имеет место увеличение цен 
на отдельные продукты питания: 
яйцо куриное, молоко питьевое, пе-
рец сладкий, томаты свежие, огур-
цы свежие и рыбу копченную. Рост 
цен на данные товары составляет 
от одного до двенадцати процен-
тов. Наблюдается снижение цен от 
одного до семи процентов на такие 
товары, как крупа гречневая, сахар-
песок, лук репчатый и цитрусовые. 
Стабильной остается цена на хлеб 
и хлебобулочные изделия. 

На текущую неделю запланирован 
конкурс «Мир вкуса», который прово-
дится среди поваров и кондитеров.

Глава города попросил проком-
ментировать ситуацию с маршрутом 
№ 6, на который поступают жалобы 
от жителей города. Галина Никола-
евна ответила, что проблема, дей-
ствительно, существует. Претензии 
жителей сводятся к тому, что на-
рушается расписание по данному 
маршруту и санитарное состояние 
автобусов оставляет желать луч-
шего. Ответственность за соблюде-
ние расписания полностью лежит 
на частном перевозчике, городская 
администрация, в рамках полномо-
чий, вправе предъявлять претензии, 
выносить предписания и проводить 
мониторинги. Глава города поручил 
организовать совещание по вопро-
су качества услуг общественного 
транспорта.

В завершение совещания Влади-
мир Сенин вручил Александру Ду-
шину памятную медаль от лица ве-
теранов-строителей Байкало-Амур-
ской магистрали.

Подготовила 
Анастасия Чепелева.

ПРОИСШЕСТВИЯ

Уважаемые работники полиции, 
дорогие ветераны органов внутренних дел 

Усть-Кутского района,
сердечно поздравляю вас с Днем российской полиции!

День сотрудника органов внутренних дел – праздник бесстра-
шия, чести, отваги. Это настоящее торжество всех тех, кто спе-
шит на помощь по первому зову, прячет за своей спиной мирных 
граждан от преступных посягательств, рискует собственной жиз-
нью ради спасения взрослых, детей, стариков.

Сегодня я от лица жителей и себя лично хочу поблагодарить 
сотрудников Межмуниципального отдела МВД России «Усть-
Кутский» за добросовестную службу, способствующую безопас-
ности нашего района. Уверена, что и впредь вы будете активно 
бороться с преступностью, оставаясь бескомпромиссными и жёст-
кими в отношении тех, кто не соблюдает закон, и человечными, и 
справедливыми по отношению ко всем законопослушным граж-
данам. 

Всех вас, дорогие защитники правопорядка, с профессиональ-
ным праздником! Поменьше вам тревожных звонков и побольше 
спокойных смен. Пусть будут вечно молоды ваши сердца и не ис-
сякает желание сделать мир лучше, освободить его от преступ-
ности. Крепкого здоровья, удачи, счастья, бодрости духа, опти-
мизма, семейного благополучия, поддержки и понимания со сто-
роны родных и близких, всего самого наилучшего!

Т.А. Климина,
мэр Усть-Кутского 

муниципального образования                                                                                                         

Очередное заседание думы райо-
на состоялось 31 октября. Среди ос-
новных тем — итоги реализации му-
ниципальных программ, демографи-
ческая ситуация в районе и другие.

Началось заседание с инфор-
мации начальника отдела по Усть-
Кутскому району и г. Усть-Куту управ-
ления службы ЗАГС Иркутской об-
ласти Натальи Петчик о демографи-
ческой ситуации за девять месяцев. 
Наталья Владимировна предостави-
ла статистические данные о рожда-
емости и смертности с 2015 по 2017 
год. В этом году отмечено увеличе-
ние числа бракосочетаний. По раз-
водам ситуация остается на преж-
нем уровне. В декабре текущего года 
служба ЗАГС РФ отметит 100-летний 

юбилей со дня создания, в настоя-
щее время сотрудники отдела гото-
вятся к этому событию.

Об итогах организации отдыха, 
оздоровления и занятости детей и 
подростков в летнее каникулярное 
время информацию предоставила 
Ольга Зуева, начальник Управле-
ния образованием. На оздоровление 
2085 детей в этом году было выделе-
но 6 млн 402 тыс. рублей. Работали 
лагеря дневного пребывания. Дети 
отдыхали в оздоровительном лаге-
ре «Рассвет», «Санаторий Усть-Кут» 
и «Эйсейра». Впервые в этом году 
был организован профильный ла-
герь «Время открытий» на базе цен-
тра дополнительного образования. 

Далее была заслушана информа-

ция о реализации муниципальных 
программ «Профилактика экстре-
мизма и терроризма» и «Повыше-
ние безопасности дорожного дви-
жения» Усть-Кутского района в пе-
риод с 2016 по 2018 год. Множество 
мероприятий на эту тему проходит 
в библиотеках района – книжные 
выставки, квесты, показы фильмов 
и беседы. 

После перерыва, объявленного в 
заседании думы, количество участ-
ников парламентской сессии умень-
шилось, восемь вопросов остались 
не рассмотренными по причине от-
сутствия кворума. Рассмотрение 
данных вопросов  перенесено на 
следующее заседание думы района.

Записала Анастасия Чепелева.

В РАЙОННОЙ ДУМЕ

Сообщение с населенными пун-
ктами верхнего подрайона – одна 
из проблемных тем, которая бы-
ла актуальна еще вчера. Сейчас 
можно с уверенностью сказать, 
что жители населенных пунктов 
Омолой, Боярск и Орлинга не бу-
дут оторваны от районного центра. 
В рамках проекта «Народные ини-
циативы» администрацией района 
был приобретен катер на воздуш-
ной подушке, который может пе-

редвигаться как по воде, так и по 
льду. 31 октября в микрорайоне 
«Старый Усть-Кут» прошли пер-
вые испытания.

По словам Константина Василь-
кова, председателя комитета по 

экономике, социально-трудовым 
отношениям и ценам, данный 
транспорт приобрели, чтобы за-
возить груза, а также использовать 
в экстренных случаях. Грузоподъ-
емность катера – до трех тонн. 

Администрация УКМО приобрела 
катер на воздушной подушке

Сообщение с селами Верх-
него подрайона станет более 
мобильным. В рамках проекта 
«Народные инициативы» адми-
нистрацией района приобретен 
катер на воздушной подушке. 31 
октября плавсредство прошло 
первое испытание.

Уважаемые ветераны и сотрудники 
правоохранительных органов!

Позвольте от всей души поздравить вас 
с профессиональным праздником!

Каждый, кто приходит служить в органы внутренних дел, прини-
мает на себя непростую обязанность – охранять права и законные 
интересы граждан. Это требует от сотрудников полиции крайнего 
самообладания, спокойствия, мужества и стойкости, правовой гра-
мотности. Умения чётко и оперативно реагировать на самые труд-
ные жизненные ситуации. 

Вам доверено оберегать жизнь и покой людей, бороться с нару-
шениями законности и правопорядка. Это трудная, ответственная 
и очень почетная миссия. И вы по праву гордитесь настоящими 
профессионалами, которые достойно выполняют свой долг, бе-
регут честь мундира, являются образцом личной порядочности и 
принципиальности.

Каждый день вы сдаете экзамен на верность долгу и чести,  по-
рой рискуя жизнью и здоровьем, становитесь на защиту законных 
прав и интересов людей, обеспечиваете стабильную и спокойную 
жизнь в нашем городе. В самые сложные, критические моменты 
жизни люди обращаются именно к вам, ждут и получают необхо-
димую помощь и поддержку.

Человек в полицейской форме по-прежнему пользуется в наро-
де большим авторитетом – честные люди его уважают, преступ-
ники боятся. А потому мы многого требуем от нашей полиции. И 
это совершенно справедливо. Государство доверило вам оружие 
и дало немалую власть над людьми, а потому вы не имеете права 
на ошибку. И если город живет спокойно, мы понимаем, что это – 
благодаря вашим умелым и грамотным действиям.  

Спасибо за нелегкий и самоотверженный труд, за спасенные 
жизни людей, за стабильность и спокойствие на улицах нашего 
города. Желаем вам крепкого здоровья и бодрости! Твердости и 
принципиальности! Внимания и чуткости к людям! Счастья и бла-
гополучия, надежды и уверенности в будущем вашим близким, ко-
торые поддерживают вас и потому разделяют все тревоги и вол-
нения вашей службы. 

Уверены, что вы и впредь будете хранить верность своему де-
визу: «Служа закону – служу народу». 

Администрация муниципального образования 
«Город Усть-Кут»

Депутаты думы муниципального образования 
«Город Усть-Кут»

В Усть-Куте внимательная сотрудница банка спасла пенсионер-
ку от мошенников, к которым та обратилась за кредитом. Об этом 
случае рассказали в областном ГУ МВД.

По словам потерпевшей, она нашла в интернете объявление о вы-
дачах денежных займов. 60-летняя женщина хотела взять в долг 150 
тысяч рублей. По указанному в объявлении телефону ей сообщили, 
что для одобрения кредита нужно заплатить 2800 рублей за рассмо-
трение заявки. Пенсионерка внесла эту сумму на указанный банков-
ский счет через терминал.

На следующий день с ней связался человек, который представился 
курьером и сообщил, что привезет деньги ей лично, но за транспорт-
ные услуги она должна будет заплатить 8000 рублей. Женщина снова 
пошла в банк, но его сотрудница заподозрила, что клиентку пытаются 
обмануть мошенники.

После этого пенсионерка обратилась в полицию. По данному факту 
проводится проверка. Полицейские разыскивают злоумышленников. 
Кроме того, в ГУ МВД по Иркутской области сообщили, что намере-
ны поощрить проявившую бдительность и неравнодушие сотрудни-
цу банка.

irk.aif.ru

Сотрудница банка спасла
пенсионерку из Усть-Кута
от мошенников
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6 апреля 1963 года Указом Президиума Верховного Совета СССР 
право предварительного следствия было передано в Министерство 
охраны общественного порядка (МООП), позднее переименованное 
в Министерство внутренних дел. К службе в следственном подраз-
делении были привлечены грамотные, образованные сотрудники 
милиции: капитан милиции Надежда Григорьевна Пушкарская, май-
ор милиции Николай Михайлович Раков, капитан милиции Николай 
Миронович Гримашевич, и я счастлива, что мне пришлось с ними об-
щаться, учиться у них и последовать их примеру.

После окончания юридического факультета Иркутского госуни-
верситета меня назначили следователем, исполнилась моя мечта. 
В следственном отделении работали в то время высокопрофессио-
нальные сотрудники, у которых мне и посчастливилось учиться, так 
как практика и теория — это две параллельные прямые, как шутили 
наши преподаватели. Руководил следственным отделением Николай 
Николаевич Барабанов. Молодой, влюбленный в свою работу, он при-
шел после окончания Волгоградской Высшей следственной школы, 
сам учился и нас учил.  Тогда, в 1977 году, в следственном отделении, 
в основном, работала молодежь. Причем, в отличие от сегодняшней 
ситуации, в отделении было много мужчин. Всех, конечно, не пере-
числить, но многих я помню и уважаю до сих пор. Это и В. Буянов, 
А. Савенко, А. Огородников, Н. Суханов, В. Черных и многие другие. 
Приходили и молодые девушки. В то время пришли работать следо-
вателями Л. Полканова, Г. Черпакова, Т. Вострецова, Л. Безродная, 
Л. Слепцова, Г. Кокорина — все они имели высшее юридическое об-
разование, были влюблены в свою работу и выполняли ее на высо-
ком профессиональном уровне.

Нагрузка на следователя была очень высокой. Мы дежурили сут-
ками, расследовали дела, но при этом оставались дружным, спло-
ченным коллективом, никто не требовал поблажек, все относились 
к расследованию уголовных дел грамотно, справедливо, понимая, 
какая большая ответственность лежит на их плечах, зная, что от 
их профессионализма, честности, чувства справедливости зависит 
судьба человека.

В 1992 году я была назначена начальником следственного отдела, в 
котором работали 35 человек, в основном, сотрудники, пришедшие из 
других подразделений. Мужчины тогда неохотно шли в следственный 
отдел, в основном работали женщины, возможно, они более добросо-
вестные, более спокойные, но все-таки это были женщины. У многих 
не было ни опыта работы, ни высшего юридического образования. 
Приходилось их учить, практически, с нуля. Но мне повезло, потому 
что они хотели учиться и работать. Во многом мне помогали мои за-
местители Н. Сурганова, Т. Бутырина, Т. Вострецова. Следователями 
были О. Моргунова, Т. Симонян, Е. Рунге, Т. Дьяченко, Н. Быстрова, 
О. Могилина (Сизова), И. Кривенко и другие девочки, как я их назы-
вала, потому, что они были молоды, очень молоды. Помощь следо-
вателям оказывали младшие следователи О. Красноштанова, Н. Ма-
ренина, Е. Задорожная. Именно с этим составом наш следственный 
отдел вышел на лидирующие позиции в области, т.е. стал одним из 
лучших. О. Моргунова, Т. Симонян были победителями соревнования 
между следователями следственных отделов области и награждены 
почетными грамотами губернатора с вручением денежных премий. 
За высокие показатели в работе мне было присвоено звание полков-
ника юстиции на ступень выше установленного приказом Министра 
внутренних дел. Несмотря на трудности, огромную психологическую 
нагрузку, я была счастлива, у меня была любимая работа, уважае-
мые и любимые мною следователи. В день празднования столетнего 
юбилея образования органов внутренних дел хочется от всей души 
поздравить всех ветеранов, прошедших славный путь службы в мили-
ции, а также действующих сотрудников, и особенно всех моих коллег, 
следователей, ветеранов и несущих службу в настоящее время, по-
желать им долгих лет жизни, здоровья, добра и благополучия. Пусть 
у них все будет хорошо, и улыбки чаще появляются на их лицах. С 
праздником вас всех, мои друзья и коллеги!

Валентина Навроцкая,
полковник юстиции в отставке.

Фото из личного архива автора. 

Я — следователь
Сколько раз за 25 лет службы в следственном подраз-

делении Усть- Кутского городского отдела внутренних дел 
я повторяла эти слова. Наверное, сотни раз. Я всегда гор-
дилась своей профессией, думаю, что и мои коллеги тоже 
никогда не пожалели о выбранном ими пути.

В 1997 году информационный 
центр отдела оснастили новой орг-
техникой: начала использоваться 
электронная почта для связи с УВД 
Иркутской области, что существен-
но облегчило работу подразделения, 
ускорило обмен необходимой для 
повседневной работы информацией 
между сотрудниками ГОВД. Способ-
ствовал развитию информационных 
технологий квалифицированный и 
добросовестный сотрудник Сергей 
Юрьевич Дырда. Позднее он был 

Менялись люди, менялись лица, 
многие остались в памяти. Самым 
первым наставником для меня, не-
сомненно, был мой отец — Алек-
сандр Матвеевич Ойстрик, который 
отдал службе в милиции 27 лет. В 
1966 году отец поступил на службу 
в Усть-Кутскую милицию (с 1970 года 
— городской отдел внутренних дел) 
на должность участкового. Учиты-
вая высокие моральные качества, 
ответственное отношение к работе 
молодого сотрудника, его назначили 
секретарем комсомольской органи-
зации отдела, которая уже через год 
стала лучшей в городе. Затем отец 
вступил в партию и был назначен се-
кретарем партийной организации от-
дела. Увлекался спортом, имеет ди-
пломы и награды по прыжкам в воду, 
неоднократные победы на лыжных 
гонках. С 1967 года проходил служ-
бу в подразделении БХСС, а в 1972 
году возглавил его, сменив прежне-
го начальника — Юрия Матвеевича 
Студнева (полковник милиции в от-
ставке, заслуженный работник МВД, 
член Союза писателей России, поэт, 
прозаик, публицист). Ю.  Студневым 
была написана повесть «Не все мо-
гут короли», в которой он описал 
реальные события по раскрытию 
хищения денежных средств с Усть-
Кутской спиртбазы.

Из воспоминаний Юрия Студнева: 
«В сентябре 1966 года я приехал в 
Усть-Кут переводом на должность 
старшего оперуполномоченного 
БХСС. А в апреле 1967 меня назна-
чили начальником отделения БХСС. 
Кадры в отделении были очень сла-
бые, больших дел о хищениях не бы-
ло. В тот период у меня было выс-
шее военное образование, спецшко-
ла милиции и 3 курса университета. 
До переезда в Усть-Кут я служил в 
системе 8 Главка (спецмилиция) и у 
меня был уже опыт работы по борь-

бе с расхитителями. Начал подби-
рать кадры. Мне приглянулся Алек-
сандр Матвеевич Ойстрик, в тот пе-
риод он работал участковым, очень 
добросовестный и исполнительный 
офицер. Мы с ним подружились, и я 
стал его наставником. Александра 
Матеевича отличали прежде всего 
аналитический склад ума, фантазия, 
быстрое принятие решений, никакой 
волокиты, честность, порядочность 
и доброта. Он очень выигрышно вы-
делялся среди других сотрудников. 
Могу сказать, что в тот период они 
вместе с Лидией Ивановной Щуки-
ной были грозой воров в Осетров-
ском порту и расхитителей в тор-
говле. Он принял активное участие 
в раскрытии очень резонансного де-
ла о хищениях на спиртбазе в осо-
бо крупных размерах. В тот период 
в ОБХСС работали С. Макарович, В. 
Нехорошее, А. Морозов, Л. Щукина 
Вся наша команда нанесла значи-
тельный удар по расхитителям, как 
в порту, так и в других организаци-
ях. Все учились друг у друга и под-
держивали добрые отношения. Мо-
рально-психологический климат был 
на высоте. Показатели у нас были 
очень высокие, среди других подраз-
делений области мы были лучшими. 
В 1972 году меня перевели на повы-
шение в Иркутск на должность заме-
стителя начальника отдела БХСС по 
городу Иркутску. На должность на-
чальника БХСС в Усть-Куте 
я рекомендовал назначить 
Александра Матвеевича, и 
знаю, не ошибся. В Иркутске 
я прослужил до мая 1980 го-
да, а затем перешел снова в 
8 Главк МВД СССР. Служил 
в Латвии, Казахстане. А за-
тем меня перевели на долж-
ность начальника 6 Управ-
ления МВД СССР. Мое управление 
обслуживало особо режимные объ-

екты по всей стране. В 1992 году я 
ушел в отставку. В настоящее время 
на пенсии, проживаю в городе Бала-
шиха. Живу здесь уже более 30 лет. 
Теперь я профессиональный писа-
тель, автор шести сборников поэзии 
и прозы. В 2012 году мне присуж-
дена премия имени Н.А. Щелокова 
за книги о сотрудниках милиции. За 
поэзию меня в 2014 году наградили 
орденом Сергея Есенина. Сейчас 
редактирую журнал «Балашиха — 
голоса сердец». Кроме этого, зани-
маюсь пчеловодством».

Набравшись опыта, заслужив ав-
торитет, А.М. Ойстрик назначается 
начальником штаба и одновремен-
но председателем совета ветеранов 
отдела. Затем два года был зампо-
литом в ОИК-5 г. Усть-Кута. Потом 
вернулся в Усть-Кутский ГОВД ин-
спектором отдела вневедомствен-
ной охраны, спустя два года пере-
велся в дежурную часть ГОВД, позд-
нее работал следователем и в 1992 
году ушел на пенсию. Взяв пример 
с отца, в 1992 году я пришла в ми-
лицию, в подразделение по делам 
несовершеннолетних, которое воз-
главляла в то время Наталья Вла-
димировна Николенко – серьезная, 
строгая, справедливая и приятная 
женщина.

Также хочу сказать спасибо своим 
наставникам Рафику Мурсаловичу 
Алиеву, Сергею Павловичу Воро-
бьеву, Сергею Юрьевичу Хохоне и 
поздравить их с праздником. По-
здравляю с праздником всех вете-
ранов, пенсионеров, действующих 
сотрудников и их семьи.

Л.А. Тюльпанова,
майор полиции в отставке.

назначен на должность начальни-
ка штаба. В данном подразделении 
также работали исполнительные 
и квалифицированные сотрудники 
Л.В. Гольцова, О.В. Иванькина, И.А. 
Наумова. 

Организационно-аналитическая 
служба входила в состав штаба 
ГОВД. В разные годы штаб возглав-
ляли опытные, грамотные сотруд-
ники ГОВД: подполковник милиции 
А.В. Огородников, подполковник ми-
лиции Ю.Я. Адам, к сожалению, ра-

но ушедший из жизни, подполковник 
милиции Ю.В. Столяров, который 
ушел в отставку в звании полковни-
ка милиции, подполковник милиции 
А.А. Окунь, подполковник милиции 
С.Ю. Хохоня, подполковник милиции 
И.А. Наумова. В их задачу входила 
координация деятельности всех зве-
ньев подразделений, а также одна 
из основных задач — постоянная 
поддержка боеготовности подразде-
лений отдела для действий в чрез-
вычайных обстоятельствах. В день 
профессионального праздника, сто-
летия со дня образования органов 
внутренних дел, желаю всем пен-
сионерам, ветеранам МО МВД Усть-
Кутский и действующим сотрудни-
кам здоровья, удачи и благополучия!

И.А. Скокнина, 
майор милиции в отставке, 

сотрудник штаба. 

Слово о коллегах

Спасибо наставникам

«Моя милиция меня бережёт», — 
писал В. Маяковский. Но время идёт, 
милиция стала полицией. Работы у 
тех, кто находится на страже право-
порядка, не убавилось: увы, наши 
граждане не всегда законопослуш-
ны. Мне пришлось с этим столкнуть-
ся в октябре текущего года.

Дело в том, что к нам на дачу про-
ник злоумышленник, мы с мужем 
обнаружили пропажу некоторых ве-
щей. Не сказать, что они были очень 

дорогими: эти вещи были необхо-
димы нам для проживания на даче, 
работы на приусадебном участке. 
Но факт остаётся фактом: человек 
совершил преступление. Если этот 
случай остался бы безнаказанным, 
где гарантия, что от преступных по-
сягательств не пострадали бы вла-
дельцы других дачных участков?

По факту проникновения на дачу 
и кражи имущества в полицию мы 
обратились не сразу, поэтому на по-

имку преступника, можно сказать, 
не рассчитывали. К моему удивле-
нию, вора очень быстро нашли, а 
сотрудники уголовного розыска вер-
нули мне украденные вещи. Ребята 
сработали грамотно, оперативно. 
Преступление раскрыли «по горя-
чим следам».

Я поздравляю сотрудников поли-
ции с профессиональным праздни-
ком, желаю им счастья, здоровья, 
успехов в дальнейшей работе!

Л.И. Цыганская

10 ноября для меня двойной праздник — день рождения и 
День милиции. Инспектор по кадрам, командир взвода, коман-
дир роты, начальник дежурной части отдела — мой служеб-
ный 22-летний путь.

Боевые и серьезнолицые,
Вы в труде опасном хороши,
С вашим днем – 
Днем доблестной милиции 
Поздравляю вас от всей души.
Дай вам Бог удач, здоровья, стойкости,
Пониманья и любви в семье,
Чтоб как можно меньше было горестей,
Зла и преступлений на земле.

Организационно-аналитическая служба МВД РФ в Усть-
Кутском отделе внутренних дел существует со дня его образо-
вания. В задачу сотрудников этого подразделения входят учет 
статистических данных по всем направлениям работы отдела, 
анализ оперативно-служебной деятельности, прогнозирование 
перспектив работы отдела, планирование и информационная 
поддержка его боеготовности.

ИЗ ПИСЕМ В РЕДАКЦИЮ

Преступление раскрыли «по горячим следам»
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Начало пути
Валерий Григорьевич Тимкин — 

подполковник милиции в отставке. 
В МВД ОВД г. Усть-Кута поступил 
на службу в 1971 году. После кур-
сов первоначальной подготовки был 
назначен участковым инспектором 
ОВД г. Усть-Кута. Работа на участке 
заключалась не только в профилак-
тике и раскрытии преступлений, но и 
в создании народных дружин, женсо-
ветов, товарищеских судов, совмест-
ном патрулировании на участке с 
дружинниками, дежурстве на опор-
ном пункте и в общественных местах 
при проведении массовых меропри-
ятий. Налаживали взаимодействие с 
руководителями организаций. 1974 
год для нашего города знаменатель-
ный. В этом году в Усть-Кут прибыл 
поезд с делегатами ХVII съезда ком-
сомола, первые комсомольские от-
ряды из различных союзных респу-
блик СССР. На берегу таёжной реки 
Таюра для строительства посёлка 
Звёздный высадился первый Звёзд-
ный десант. 

Был разбит палаточный городок. 
Бамовцам приходилось нелегко: от-
сутствовали элементарные бытовые 
условия для проживания. 

Молодёжь приехала со всех угол-
ков Советского Союза, уклад жизни 
был у всех разный, и не всегда меж-
ду комсомольцами присутствовало 
взаимопонимание. Для решения во-
просов правопорядка, учета реги-
страции лиц, прибывших на строй-
ку и выявления среди них тех, кто 
пытался «затеряться», скрыть свои 
ранее совершённые преступления, в 
палаточный городок был направлен 
участковым инспектором милиции 
молодой лейтенант Валерий Григо-
рьевич Тимкин.

Жил он, как все, в палатке. Не-
прошенных «строителей» Валерий 
Григорьевич выявлял, задерживал 
и доставлял в Усть-Кутский ГОВД. 
Иногда участковому инспектору при-
ходилось добираться пешком, но-
чевать с задержанным по несколь-
ко суток в лесу, потому что дороги 
практически не было, а вертолёт 
прилетал редко. За короткое время 
Валерий Григорьевич подобрал себе 
помощников, из которых был создан 
комсомольский оперативный отряд 
— внештатные участковые инспек-
тора милиции. 

Одним из первых внештатных 
участковых инспекторов милиции 
был Николай Максимович Замулко. 
Приходилось работать в сложных 
условиях, когда помощи ждать бы-
ло неоткуда, а кроме участкового ин-
спектора, его помощников и началь-
ника строительного поезда, предста-
вителей власти не было. Да и что 
греха таить, иногда между строите-
лями возникали ссоры, беспорядки, 
совершались преступления. 

В конце 1974 года в Звёздном по-
явился поселковый Совет, отделе-
ние милиции, была проложена тех-
нологическая дорога вдоль будущей 
трассы до города Усть-Кут. 

Валерий Григорьевич на великой 
молодёжной стройке нашёл свою 
судьбу: встретил будущую жену Лю-
бовь Ивановну, которая приехала 
по комсомольской путёвке на БАМ 
совсем молоденькой девчонкой. В 
ноябре 1974 года молодые сыграли 
комсомольскую свадьбу. Регистра-
ция брака проходила в Усть-Куте: 
ЗАГСа в посёлке Звёздный не было.

В это время, возвращаясь из Мон-
гольской Народной Республики, в г. 
Иркутск прибыли первый секретарь 
ЦК ВЛКСМ Евгений Тяжельников и 
лётчик-космонавт, Герой Советского 
Союза Виктор Горбатко. Побывав в г. 
Ангарске и встретившись с горожа-
нами, они отправились в Усть-Кут, а 
оттуда — в посёлок Звёздный. По-
чётные гости со строителями Байка-
ла-Амурской магистрали обсудили 
дальнейшие задачи бамовцев, до-
рогих гостей сопровождал первый 
секретарь Усть-Кутского ГК КПСС 
Иван Алексеевич Панчуков. 

По стечению обстоятельств  
свадьба Валерия Григорьевича бы-
ла назначена именно на этот день 
— заказали столовую, пригласили 
гостей. Но жениха вызвал к себе на-
чальник ГОВД подполковник мили-
ции Василий Алексеевич Скокнин, 
который дал распоряжение срочно 
убыть в посёлок Звёздный встречать 
и сопровождать гостей.

Валерий Григорьевич пытался 
возразить, что у него свадьба, но 
приказ есть приказ. Объяснив мо-
лодой жене, что свадьба пока будет 
проходить без него, Валерий поехал 
на перекладных в п. Звёздный, а по-
том, после завершения торжествен-
ного мероприятия, на вертолёте 
вместе с почётными гостями Звёзд-
ного вернулся в г. Усть-Кут. Успел-та-
ки на собственную свадьбу! 

В сентябре 1975 года первого 
участкового милиции бамовского 
посёлка Звёздный перевели на но-
вое место службы — в уголовный 
розыск Усть-Кутского ГОВД. В тече-
ние многих лет он занимал разные 
должности, был награждён различ-
ными медалями, в том числе за 
строительство БАМа, а закончил 
службу начальником ЛОВД в порту 
Осетрово в звании подполковника 
милиции. Сын Валерия Григорье-
вича продолжает милицейскую ди-
настию, проходит службу в Линей-
ном отделе полиции на транспорте 
в городе Усть-Куте.

«Звёздный —  
моя вторая родина»

Николай Максимович Замулко 14 
марта 1974 года по комсомольской 

путёвке приехал из Хмельницкой  
области в посёлок Звёздный — стро-
ить БАМ. Жить парня определили, 
как и всех, кто прибыл на строй-
ку, в палатку. Там стояла печка-
«буржуйка», железные кровати, а 
вместо стульев использовались 
чурки. 

Николай Максимович устроился 
плотником в бригаду легендарного 
бригадира Коптяева. Ребята строили 
социальные объекты первой необхо-
димости и сдавали их в срок по на-
меченному плану. Первый значимый 
объект — первая средняя школа — 
был сдан 2 сентября. Учащихся тог-
да было всего 17, а первым дирек-
тором бамовской школы назначили 
приехавшего по комсомольской пу-
тёвке завотделом учащейся молодё-
жи Иркутского ОК ВЛКСМ Леонида 
Выговского. 

Летом Николай Максимович  
Замулко познакомился со своей  
будущей женой Галиной Иванов-
ной, которая приехала на стройку 
после окончания Тайшетского кули-
нарного училища. В сентябре 1974 
года Николай перешёл работать 
водителем в «ЗапБамСтройМе-
ханизацию», занимался отсыпкой  
железнодорожного полотна на трас-
се БАМ, оказывал помощь участ-
ковому инспектору В.Г. Тимкину по 
поддержанию правопорядка в по-
сёлке. Дежурил на танцах, помогал 
задерживать хулиганов, преступни-
ков, стал внештатным сотрудником 
участкового инспектора милиции.

В октябре Николай Максимович 
и Галина Ивановна сыграли свадь-
бу. Через четыре года Николай по-
ступил на службу в ОВД г. Усть-Кут. 
Начинал с должности милиционера-
водителя, сразу поступил в Новоси-
бирскую школу милиции, а после её 
окончания был назначен участковым 
инспектором милиции в п. Звёздный. 

Он был одним из лучших участко-
вых Усть-Кутского ГОВД, люди дове-
ряли ему и обращались за помощью. 
Шли с разными житейскими вопро-
сами, в любое время дня и ночи, так 
как считали его своим, и отказа ни-
когда не было. 

Николай Максимович служил 
честно, на совесть, за что земляки 
и жители посёлка его уважали. Им 
было раскрыто много преступлений, 
задержано немало преступников. 
Николай Максимович неоднократ-
но поощрялся руководством ГОВД, 
УВД, был отмечен различными ве-
домственными и правительствен-
ными наградами, в том числе и ме-
далью «За строительство БАМа». 

После окончания службы леген-
дарный участковый стал работать 
на гражданском поприще, а в 2005 
году жители посёлка, оказав Нико-
лаю Максимовичу большое дове-
рие и уважение, выбрали его главой  
посёлка. Он и сейчас неравноду-

шен к его судьбе. После выхода на 
пенсию был избран депутатом ду-
мы посёлка: кто, как не он, знает 
все наболевшие вопросы и спосо-
бы их решения? В 2014 году жители 
Звёздного в знак признания и благо-
дарности Н.М. Замулко за трудовой 
вклад в развитие посёлка проголо-
совали за присвоение бамовцу зва-
ния «Почётный гражданин Звёзд-
нинского городского поселения». По-
сёлок Звёздный, который Николай 
Максимович начинал строить с па-
латочного городка, стал его второй 
родиной. Здесь он приобрёл много 
друзей-бамовцев, с которыми при-
шлось многое пережить, особенно, 
когда проходил службу в ОВД в пе-
риод лихой перестройки. Сегодня 
Николай Максимович по-прежнему 
живет в посёлке Звёздный, активно 
участвует в жизни своей малой ро-
дины, пользуется уважением среди 
односельчан. 

Славу Российской милиции 
приумножили делами

10 ноября 2017 года исполняется 
100 лет Российской милиции. По-
сле проведённой реформы мили-
ция стала называться полицией, 
но для людей старшего поколения 
«милиция» — более родное назва-
ние. Сотрудники Усть-Кутского ГОВД 
внесли неоценимый вклад в разви-
тие милиции, приумножили её сла-
ву своими делами. В Усть-Кутском 
отделе внутренних дел служили 17 
участников Великой Отечественной 
войны, четыре милиционера из Усть-
Кута поддерживали правопорядок 
на олимпийских играх в г. Москве в 
1980 году. 

Наша работа сопряжена с риском: 
два сотрудника ГОВД погибли при 
исполнении служебных обязанно-
стей, посмертно награждены прави-
тельственными наградами. Более 40 
сотрудников ГОВД принимали уча-
стие в боевых действиях на Север-
ном Кавказе, один — воевал в Аф-
ганистане, двум присвоено звание 
заслуженных участковых России. В 
1988 году наши сотрудники оказыва-
ли помощь Армении после сильней-
шего землятресения. 

За годы существования Усть-
Кутского ГОВД здесь проходили 
службу более 20 семейных дина-
стий! 

От всей души поздравляю всех 
сотрудников полиции (милиции) с 
профессиональным праздником — 
Днем сотрудника органов внутрен-
них дел Российской Федерации и 
100-летним юбилеем со дня созда-
ния милиции! Желаю счастья, до-
бра, здоровья, успехов в службе, 
карьерного роста, семейного бла-
гополучия!

А.Л. Рыбаков, подполковник 
милиции в отставке.

Фото предоставлено автором. 

ЗВЁЗДНЫЕ СУДЬБЫ

Василий Алексеевич Скокнин  
родился 13 января 1927 г. в д. Скок-
нино Усть-Кутского района. Детство 
и юношеские годы прошли в Усть-
Куте. После службы в армии 17 
апреля 1949 г. был принят на служ-
бу в милицию. Был учетчиком воен-
но-учётного стола, секретарём-ма-
шинистом, оперуполномоченным 
Усть-Кутского райотдела УМВД Ир-
кутской области. Затем окончил Ела-
бужскую среднюю школу милиции 
и с 1954 г. служил на руководящих 
должностях отдела милиции Усть-
Кутского горисполкома. Опыта и про-
фессионального мастерства наби-
рался у Н.Я. Стугарева, который до 
1963 года был начальником ГОВД. 

Василий Алексеевич за время 
службы оперуполномоченным, на-
чальником уголовного розыска хо-
рошо изучил оперативную обста-
новку города и района. Повышал 
свой образовательный уровень; в 
1969 без отрыва от службы окончил’ 
Омскую высшую школу милиции. 
Будучи оперуполномоченным, про-
водил профилактическую работу с 
подростками и молодыми людьми, 
склонными к совершению правона-
рушений. Знание оперативной об-
становки города позволяло ему обе-
спечивать практически 100-процент-
ную раскрываемость преступлений. 
В начале 70-х годов было совершено 
ограбление почты в г. Усть-Куте, ко-
торое долгое время оставалось не-
раскрытым. На месте преступления 
были оставлены следы женских ре-
зиновых сапог. Работа, проводимая 
с осуждёнными и лицами, склон-
ными к совершению преступлений,  
дала свой результат. Преступник 
в женских резиновых сапогах до-
бровольно пришел к В.А. Скокнину. 

С 26.08.1974 г. до 5.09.1977 г. Ва-
силий Алексеевич был начальником 
Усть-Кутского ГОВД. Он прекрасно 
разбирался в людях, был неприми-
рим, чувствуя недобросовестность 
и фальш. Поэтому некоторые его 
подчинённые не задерживались на 
занимаемых должностях. Из при-
бывших выпускников школ милиции 
оставались на оперативной работе 
единицы. Он часто повторял: «Опе-
ративная работа – творческая, не 
шаблонная, а значит одних знаний 
мало, надо любить свою работу». 
Свой опыт и мастерство передавал 
молодым сотрудникам – В.С. Кур-
кову, И.В. Новикову, В.М. Назарко, 
Н.И. Юмашеву, В.А. Дорощенко (в 
последствии В.С. Курков и В.А. До-
рощенко были начальниками Усть-
Кутского ГОВД, Н.И. Юмашев - на-
чальником Нижне-Илимского РОВД). 

Раскрываемость преступлений в 
тот период была на уровне 95-97 
процентов. За достигнутые успе-
хи по итогам 1977 г. Усть-Кутскому 
ГОВД было вручено переходящее 
знамя ГУВД Иркутской области.

В вопросах дисциплины и испол-
нения служебных обязанностей 
Василий Алексеевич был требо-
вателен к себе и к подчинённым.

В быту был скромен, малораз-
говорчив, дома о работе практиче-
ски не говорил. Увлекался охотой 
и рыбалкой – вот об этом мог ув-
леченно и подолгу рассказывать. 

Вместе с женой Еленой Андреев-
ной они воспитали трёх дочерей и 
сына. Василий Алексеевич Скокнин 
ушел из жизни 19 января 2004 года. 
Светлая ему память! Его жизненный 
путь – достойный пример служения 
Отечеству!

Всех ныне действующих сотруд-
ников полиции и ветеранов органов 
внутренних дел поздравляю с празд-
ником! Счастья, здоровья и благопо-
лучия вам!

В.К. Огнев,  
подполковник милиции 

в отставке.

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ

Оперативник 
по призванию

Служба в подразделении участковых уполномочен-
ных — дело трудное. Участковый на своём участке — это 
и начальник отдела, и оперуполномоченный уголовного  
розыска, и инспектор ДПС, ПДН... Сегодня я хочу рассказать 
о двух участковых милиции, для которых посёлок Звёздный 
стал частью судьбы.

В октябре 1974 года в п. Звёздном состоялось первое заседание поселкового Совета. На фото – В.Г. Тимкин (в нижнем ряду 1-й слева),
Н. Макаревич, первый председатель поселкового Совета (в нижнем ряду 4-й слева).
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Родина Скифа – это пламенеющие зака-
ты и восходы, пастушок – бесхитростный 
русский Ванька, гонящий по деревянному 
мостку на пойменные луга коровье стадо. 
Это налившиеся соком травы и свист остро 
наточенных литовок косарей…

И поля, и берёзки кривые,
И листвы многошумный прибой –
Это – Родина, это – Россия
С горьким дымом над отчей избой…
…Мы себе своё счастье косили,
Шли домой по знакомой тропе,
Где горячее сердце России
Билось пламенем в каждой избе.
 («Сенокос»)
Родина Скифа – таёжные распадки с 

вымокшими от холодных осенних дождей 
ёлочками да сосёнками; наполненные без-
донной синевой озёра, и самое глубокое 
из них, поражающее своим великолепи-
ем – Байкал.
Светоносное диво родного Байкала
Посреди благодатной сибирской земли
Развернуло себя и пред нами предстало
С чистотою, какую убить не смогли…

(«Несравненный Байкал»)
Вооружившись не кистью, но пером и бу-

магой, В.П. Скиф увековечивает в словах 
неброскую красоту русской природы:
Чёрно-белое стадо вдоль неба бредёт,
Собирая осеннего поля отдарки.
Чует сердце: предзимье вот-вот упадёт
Без багряной листвы за околицей
жаркой.
В ночь вопьются иголки зелёной сосны,
И кнутом, как пастух, первый холод 
ударит.
Чёрно-белое стадо уйдёт до весны
Пережёвывать сложенный в копна
гербарий.
(«Чёрно-белое стадо вдоль неба бре-
дёт…»)

Если человеческая речь не что иное, как 
со временем претерпевающая измене-
ния знаковая система, то что такое обра-
зы, использованные в речи поэтической? 
Символика стихов иркутского поэта лише-
на абсурдности и вычурности. Напротив, 
она близка и понятна каждому русскому 
человеку:

Сумерки встали на лапы,
Шерстью дымят ледяной,
Словно медведь косолапый
В небо упёрся спиной…
(«Запахи мёда и хлеба»)
Родина Скифа неразрывно связана с её 

богатым историческим прошлым. Одно из 
весомых творческих достижений поэта – 
поэтическое переложение «Слова о полку 
Игореве…». 

Слово святорусское – как совесть.
Не пора ли, братья, рассказать
О походе Игоревом повесть,
Будто Русский Узел развязать.
Не по замышлению Бояна,
По былинам нынешних времён
Песнь начнётся и залечит раны –
Те, что кровоточат испокон…
Да и сам поэт предстаёт перед нами мо-

гучим былинным богатырём:
…Дай мне саблю безупречную!
Я средь поля на скаку

Тема Родины в творчестве В.П. Скифа

Своего врага извечного
На два стона рассеку.
(«Старому русскому воину»)
Не от зычного ли голоса закованного в 

доспехи русского воина и гулкого топота 
копыт богатырского коня очнётся от дол-
гого летаргического сна многострадаль-
ный русский народ и встанет несокруши-
мой ратью?..

…Беды катятся лавиною…
Ратоборцем встану я
Над тобою – журавлиная,
Русь былинная моя!
(«Русь»)
И всё же наполненные славой былые 

дни не отведут въевшуюся в душу боль 
за судьбу Родины. Окружающая Россию 
действительность горькая и бесприютная: 
«Трясёт пол-России дырявым карманом,//И 
глохчет палёную водку мужик» («Та жизнь, 
что была, утекла из сознанья…»). Да и жи-
ва ли она, Россия?..

Догорела трава на угорах,
Истончилось сиянье луча.
И в берёзовых русских просторах
Догорела России свеча…
…Костенеют поляны ржаные,
Превращаются в чёрную выть,
И выходит волчицей Россия
Над собою, погашенной, выть.
(«Догорела трава на угорах…»)

Россия Скифа – отражение историческо-
го отрезка времени, в которое довелось 
жить автору, времени зыбкого и тревож-
ного, лишающего всякой уверенности в 
завтрашнем дне.

Тьма кромешная настала,
Небесам зашила рот,
Будто бы не рассветало
И вовек не рассветёт…
…Ой, какая тьма в Отчизне,
Не объять её длину,
Будто тьма всей нашей жизни
Занавесила страну.
(«Тьма»)

Родина Скифа – разорённое гнездо, пру-
тья которого, некогда тесно переплетённые 
между собой, развеяны по ветру.

Господи, страшно! Россию уносит
Между отравленных материков
Мемориальная, чёрная осень
С крыльями демона – в бездну веков…
(«Господи, страшно…»)

Утративший смысл земного бытия, от-
выкший брать ответственность за свою 
жизнь, русский народ вырождается, утра-
чивая себя как нацию.
– Что стало с бедной русской
стороною? –
Русь вопрошает из веков.
Случилось с Русью самое дрянное  –
Не стало русских мужиков.
(«Раздумье»)

Соплеменник сокрушается о подмене 
духовных ценностей чуждыми русской ду-
ше идеалами.

Ой, как мне горестно ныне.
Ой, как мне тошно, родимые!
Вечные пали святыни,
Сердцу навязаны – мнимые.
(«Песня русского»)

В России Скифа – нищета и запустенье. 
Вымирающие деревушки, словно в моль-
бе о помощи, провожают случайно забред-
ших путников пустыми глазницами домов. 

И вкривь, и вкось стоят заборы
На чахлой родине моей.
Молчат тележные рессоры,
Торчат седины ковылей.
Не вижу золотого хлеба,
Что убирали в сентябре…
Лишь конопля растёт до неба
В пустом, заброшенном дворе.
(«И вкривь, и вкось стоят заборы…»)
Но поэт свято верит в возрождение Руси. 

Углядывая в малом большое, он понимает, 
что духовный свет, который поможет выйти 
Отчизне из мрака, прольётся не с высоток 
Москвы и не со ставшего одним из симво-
лов государственный власти Кремля. Ду-
ховным светом наполнит Россию брошен-
ная на произвол судьбы, прозябающая в 
нищете глубинка, живущая вопреки прово-
димым экономическим реформам и здра-
вому смыслу. Пока жива наша глубинка — 
жива Родина.

…Деревья выбирались из тоски,
Подсолнухи рыжели на глазах,
И забывали водку мужики,
И забивали место в тракторах…
…И разливался несказанный свет,
И слухи разлетались вдоль земли,
Как съехались деревни на совет
И Родину Великую спасли.
(«Русские деревни»)
Но Владимир Петрович Скиф – не толь-

ко бесстрастный созерцатель смены эпох, 
представляющих собой огромнейшие пла-
сты человеческой цивилизации и беспо-
щадно уничтожающих всех, кто отказыва-
ется жить в разладе с верой и правдой. Он 
всей душой радеет о России и несчастном 
русском народе: «Как хочу мой великий на-
род сохранить я!» («Нить»). Горемычная 
Россия Скифа встаёт с колен.

Пусть разорванный мир 
над тобою качнётся,
И метнётся клинок между 
падших сердец,
И разрубит столбняк, и Россия
очнётся,
И сорвёт свой кровавый 
терновый венец.
(«Столбняк»)
Израненная, ослабленная междоусоби-

цами, но освещённая негасимым духовным 
светом, она находит в себе силы дать от-
пор врагам.

Сердцам от верных слов не сбиться,
Глазам от света не устать.
И вам, властители-убийцы,
Русь не убить, не разорвать.
(«В моих руках лежит полмира»)
Россия Скифа – непобедима. Деление её 

многовековой истории на прошлое, настоя-
щее и будущее условно, а отмеренный срок 
– вечность. Да иначе и быть не может, когда 
автор даёт нерушимое слово перед собой  
и Отчизной: «Россию древнюю и вечную я 
от беспамятства спасу» («Россия древняя 
и вечная»). Родина Скифа – изначальная 
православная Русь.

Касаясь неба и цветка,
Церквей, избушек,
Несла Россия сквозь века
Святую душу.
(«Стезя России»)
 «Там – на небе» – утверждает сибир-

ский поэт,  – «свивается русская нить», что-
бы мировая игла «продолжила сшивать и 
сшивать лоскуты русской жизни» («Нить», 
«Игла»). Россия восстаёт из пепла, и её 
возрождение уже не остановить.
Кровавое небо стояло над русской
землёю,
Останки сгоревшей Отчизны дымились 
под ним.
Объятый печалью, посыпанный

чёрной золою,
Брёл путник усталый, Господнею верой 
храним…
…А путник в щепоть собирал
 распростёртые души,
Шептал: – Возродитесь! – Целительно, 
долго шептал.
И тот, кто хотел, тот Господнего 
путника слушал,
И душу спасая, Россию и плоть обретал.
(«Путник»)

Новая Россия – это Россия, построенная 
созидательной силой тех, кто сохранил ве-
ру и духовность.

Историю не переврать,
Не оскопить души и слуха.
И никогда не отобрать
У русских – таинства и духа.
(«О правде»)
Её – в который раз! – спасёт духовное 

единение и самоотверженность русского 
народа: «Душа обретёт свои силы и острое 
зренье,//спасая Отечество, не постоит за 
ценой» («Душа стала слепнуть и в мороке 
чёрном таиться»). Поэту даётся Господом 
священный дар: заглядывать в прошлое, 
предвидеть будущее. Что это, если не 
прозорливость? На неё, на обновлённую 
Россию возложена миссия духовного воз-
рождения всего человечества: «Русь моя 
с терпеливым характером,//Ты – грядуще-
го века оплот («Чёрным бархатом стелет-
ся пахота»).

Тема Родины – лейтмотив литературного 
наследия  известного далеко за предела-
ми Сибири автора. Любовь поэта к России,  
впитанная с молоком матери, – выстрадан-
ная. Стихи В.П. Скифа исповедальны. И 
нет ничего удивительного в том, что многие 
из них благодаря иркутским композиторам 
А. Теплякову, А. Темнову звучат как песни, 
их хочется слушать и слушать:

«Мой край необозримый,
Великий и святой,
Ты светишь негасимой
Российскою звездой.
Я в небо голубое –
В глаза твои гляжу,
Как матерью родною, 
Тобою дорожу».
И, хоть «к родной земле любовь невыра-

зима» («К родной земле любовь невыра-
зима»), Владимиру Петровичу Скифу уда-
лось передать её соотечественникам. Но 
думаю, что подводить итог раскрытию темы 
Родины в творчестве В.П. Скифа преждев-
ременно, ведь тема эта нескончаема, как и 
сама Россия: «Душу свою ещё не открича-
ли в русской печали поэты Руси» («Пламе-
нем белым метель полыхает»).

Елена Попова

С чего начинается необъятная Родина – Россия? С малинового звона коло-
колов, плывущего над  старинными городами и деревеньками? С белостволь-
ных березок, закружившихся в хороводе и растрепавших по осени на ветру 
рыжие косы? С дома, где ты родился и вырос, и откуда тебе предстоит прой-
ти большой жизненный путь? У каждого из нас – своя малая родина, любовь 
к которой мы проносим через всю жизнь.

Сколько песен о Родине спето-перепето, сколько стихов сложено, ан нет – 
тема эта неизбывна, как и сама Россия, согнувшаяся под тяжестью бед, да не 
сломленная!.. ta

is
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t2
4

Владимир Петрович Скиф — 
известный сибирский поэт, член Союза 

писателей России, автор многочисленных 
книг стихов для взрослых и детей.
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5.55 «Ангелы войны». Те-
лесериал (16+)
10.00 НОВОСТИ НЕДЕЛИ 
с Юрием Подкопаевым
10.25 «Служу России»
10.55 «Военная прием-
ка» (6+)
11 .45  «Политический  
детектив» (12+)
12.10 «Код доступа». Юрий 
Андропов (12+)
13.00 «Битва за Атланти-
ку».  (12+)
14.00 НОВОСТИ ДНЯ
14 .15  «Специальный  
репортаж» (12+)
14.55 «Теория заговора». 
«Оружие будущего» (12+)
15.40 «Теория заговора». 
«Сухой закон» войны.  
Когда виски страшнее  
пушек...» (12+)
16.25 «Теория заговора». 
«Мусорные войны. Игра на 
разложение» (12+)
17.20 «Теория загово-
ра». «Руководители США. 
Кто составляет ШТАТное  
расписание» (12+)
18.05 «Теория заговора». 
(12+)
19.00 НОВОСТИ. ГЛАВ-
НОЕ
19.45 «Легенды советского 
сыска. Годы войны». (16+)
21.20 «Легенды советского 
сыска». (16+)
23.00 «Прогнозы». Ток-
шоу. ПРЕМЬЕРА! (12+)
23.45 «Фетисов». Ток-шоу. 
ПРЕМЬЕРА! (12+)
0.35 «Длинное, длинное 
дело...». Художественный 
фильм (6+)
2.25 «Пламя». Художе-
ственный фильм (12+)
5.35 «Зося». Художествен-
ный фильм.

5.20 - «Кино»: Стив Гуттен-
берг в комедии «Полицей-
ская академия 2: Их пер-
вое задание» (США) (16+).
7.00 - «Кино»: Стив Гут-
тенберг в комедии «Поли-
цейская академия 3: По-
вторное обучение» (США) 
(16+).
8.40 - «Лето волков» Сери-
ал (16+).
15.00 - «Кремень» Сери-
ал (16+).
19.00 - «Кремень. Осво-
бождение» Сериал (16+).
23.00 - ПРЕМЬЕРА. «До-
бров в эфире» Инфор-
мационно-аналитическая 
программа (16+).
00.00 - ПРЕМЬЕРА. «Соль» 
Музыкальное шоу Заха-
ра Прилепина. «Н.О.М.» 
(16+).
01.40 - «Готэм». Сериал 
(США) (16+).

05:55  Ярослав Бойко и 
Ольга Погодина в телесе-
риале «Срочно в номер!». 
[12+]
07:45  «Сам себе режис-
сёр».
08:35  «Смехопанорама 
Евгения Петросяна».
09:05  «Утренняя почта».
09:45  ВЕСТИ-ИРКУТСК. 
СО Б Ы Т И Я  Н Е Д Е Л И . 
МЕСТНОЕ ВРЕМЯ.
10:25  «Сто к одному». Те-
леигра.
11:10  «Когда все дома с 
Тимуром Кизяковым».
12:00  ВЕСТИ.
12:20  ПРЕМЬЕРА. «Сме-
яться разрешается». Юмо-
ристическая программа.
15:00  ПРЕМЬЕРА. Олеся 
Фаттахова, Александр Кон-
стантинов, Руслан Чернец-
кий и Анна Богдан в филь-
ме «Право последней но-
чи». 2016 г. [12+]
16:40  «Стена». [12+]
18:00  ПРЕМЬЕРА. Кастинг 
Всероссийского открытого 
телевизионного конкур-
са юных талантов «Синяя 
птица».
19:00 Всероссийский от-
крытый телевизионный 
конкурс юных талантов 
«Синяя птица».
21:00  ВЕСТИ НЕДЕЛИ.
23:00  «Воскресный вечер 
с Владимиром Соловьё-
вым».[12+]
01:30  «Кто заплатит за по-
году?».[12+]
02:30 «Следствие ведут 
знатоки».
04:30  «Смехопанорама 
Евгения Петросяна».

6.10 Евгений Леонов, Ва-
лентина Талызина, Евге-
ний Евстигнеев, Георгий 
Бурков в комедии Эльда-
ра Рязанова «ЗИГЗАГ УДА-
ЧИ» (0+).
8.00 «Центральное теле-
видение» (16+).
9.00 Сегодня.
9.20 Их нравы (0+).
9.40 «Устами младенца» 
(0+).
10.25 Едим дома (0+).
11.00 Сегодня.
11.20 «Первая передача» 
(16+).
12.05 «Чудо техники» 
(12+).
13.00 «Дачный ответ» (0+).
14.05 «Малая Земля» 
(16+).
15.00 «У нас выигрывают!» 
Лотерейное шоу (12+).
16.05 Своя игра (0+).
17.00 Сегодня.
17.20 Следствие вели... 
(16+).
19.00 «Новые русские сен-
сации» (16+).
20.00 «Итоги недели» с 
Ирадой Зейналовой.
21.10 Ты не поверишь! 
(16+).
22.10 «Звезды сошлись» 
(16+).
0.00 Премьера. Сериал 
«БЕССТЫДНИКИ» (18+).
1.55 Вячеслав Невинный, 
Александр Калягин, Евге-
ний Евстигнеев и другие 
в комедии «СТАРЫЙ НО-
ВЫЙ ГОД» (0+).
4.40 «Поедем, поедим!» 
(0+).
5.00 Сериал «ВЕРСИЯ» 
(16+) 

6.40 Александр Порохов-
щиков в детективе «Город 
принял» (12+).
7.00 Новости.
7.10 «Город принял» (12+).
8.20 «Смешарики. ПИН-
код».
8.35 «Часовой» (12+).
9.10 «Здоровье» (16+).
10.10 Премьера. «Где же 
Тунгусский наш метео-
рит?».
11.00 Новости.
11.15 «Честное слово» с 
Юрием Николаевым.
12.00 Премьера. «Моя ма-
ма готовит лучше!».
13.00 Новости.
13.15 «Теория заговора» 
(16+).
14.10 К юбилею Эльдара 
Рязанова. Кино в цвете. 
«Берегись автомобиля».
16.00 Новости (с субти-
трами).
16.15 Концерт Максима 
Галкина.
18.30 Премьера. «Я могу!» 
Шоу уникальных способ-
ностей.
20.30 Премьера. «Лучше 
всех!».
22.00 Воскресное «Вре-
мя». Информационно-ана-
литическая программа.
23.30 «Что? Где? Когда?» 
Финал осенней серии игр.
0.50 Мелисса Маккарти в 
комедии «Девичник в Ве-
гасе» (18+).
3.10 Джин Хэкмен в филь-
ме «Французский связной 
2» (16+).
5.25 Контрольная закупка.

7.00 «Алиса знает, что де-
лать!» (6+). Мультсериал.
7.35 «Смешарики» (0+). 
Мультсериал.
7.55 «Приключения Кота 
в сапогах» (6+). Мультсе-
риал.
8.50 «Три кота» (0+). 
Мультсериал.
9.05 «Приключения Кота 
в сапогах» (6+). Мультсе-
риал.
10.00 Шоу «Уральских 
пельменей» (16+).
11.30 «ДЕТСКИЙ КВН» 
(6+). Юмористическое шоу. 
Премьера.
12.30 «ВОКРУГ СВЕТА ЗА 
80 ДНЕЙ» (12+). Приклю-
ченческая комедия США, 
2004 г.
14.50 «ЗДРАВСТВУЙ, ПА-
ПА, НОВЫЙ ГОД!» (16+). 
Комедия. США, 2015 г. Пре-
мьера.
16.40 «Уральские пельме-
ни. Любимое» (16+).
17.00 Шоу «Уральских 
пельменей» (16+).
17.30 «ШЕРЛОК ХОЛМС. 
ИГРА ТЕНЕЙ» (16+). Де-
тективный триллер. США, 
2011 г.
20.00 «Я – ЛЕГЕНДА» 
(16+). Фантастический 
триллер. 
22.00 «Успех» (16+). Му-
зыкальное шоу. Премьера.
23.55 «ЗЕЛЁНАЯ МИЛЯ» 
(16+). Драма США, 1999 г.
3.30 «ЗДРАВСТВУЙ, ПА-
ПА, НОВЫЙ ГОД!» (16+). 
Комедия. США, 2015 г.
5.20 «ОСТОРОЖНО: ДЕ-
ТИ!» (16+). Скетчком.
6.50 «Музыка на СТС» 
(16+). 

8.00 «ДЕФФЧОНКИ» (16+). 
Ситком. 
9.00 «ТНТ. Best» (16+).
10.00 «Дом-2. Lite» (16+). 
1989-я серия.
11.00 «Дом-2. Остров люб-
ви» (16+). Реалити-шоу.
12.00 «Перезагрузка» 
(16+). 279-я серия.
13.00 «УЛИЦА» (16+). Ко-
медия. Россия, 2017 г. 
15.55 «ЧАРЛИ И ШОКО-
ЛАДНАЯ ФАБРИКА» (12+). 
Фэнтэзи, комедия. США, 
2005 г.
18 .00  Большое кино: 
«ГНЕВ ТИТАНОВ» (16+). 
Фэнтези, приключения. 
Испания-США, 2012 г.
20.00 «Комеди Клаб» (16+). 
22.00 «Однажды в России» 
(16+). 98-я серия.
23.00 «Stand up» (16+). 
Юмористическая програм-
ма .
0.00 «Дом-2. Город любви» 
(16+). Реалити-шоу.
1.00 «Дом-2. После зака-
та» (16+). Реалити-шоу. 
Спецвключение.
2.00 «КЛЕВЫЙ ПАРЕНЬ» 
(12+). Комедия.
3.55 «ТНТ MUSIC» (16+). 
Музыкальная программа .
4.25 «БЭТМЕН: ПОД КОЛ-
ПАКОМ» (12+). Мультипли-
кационный фильм .
5.55 «Перезагрузка» (16+). 
Программа .
6.50 «САША+МАША. ЛУЧ-
ШЕЕ» (16+).
7.00 «ДЕФФЧОНКИ» (16+). 
Ситком. 

ТЕЛЕКАНАЛ

Звезда

Пятница, 10 ноября 2017 г.
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Именно с этих слов началась 
программа областного фестиваля 
детского и юношеского творчества 
«Язык – душа народа» 31 октября в 
п. Усть-Ордынский Иркутской обла-
сти. Учащиеся объединений «Лавка 
рукодельная» и «Керамика» МКУ ДО 
Центра дополнительного образова-
ния Усть-Кутского муниципального 
образования приняли в нем участие.

Этот творческий проект учит юное 
поколение традициям, обычаям и 
языкам своих народов.

Организаторами мероприятия 
стали министерство образования 
Иркутской области и региональный 
Центр дополнительного образова-
ния детей. 

Торжественная церемония откры-
тия состоялась в МУК «Эхирит-Бу-
лагатский межпоселенческий центр 
досуга «Наран». На церемонии вы-
ступили заместитель губернатора 
Иркутской области – руководитель 
администрации Усть-Ордынского 
Бурятского округа Марина Иванова, 

Воспитанники ЦДО приняли участие в областном фестивале

заместитель министра образования 
региона Максим Парфенов и заме-
ститель мэра Эхирит-Булагатского 
района по социальным вопросам 
Афанасий Дмитров. На сцене бли-
стали танцевальные коллективы в 
национальных костюмах.

Фестиваль «Язык – душа народа» 
проводится уже восьмой раз, собрав 
в 2017 году 558 участников со всей 
области. Учащиеся нашего города 
принимали в нем участие впервые. 
На фестивале встретились исполни-
тели народной песни, фольклорные 
коллективы, сказители народного 
эпоса, исполнители, владеющие  на-
родными инструментами, хореогра-
фические коллективы. Прошли так-
же заочные конкурсы творческих ра-
бот (эссе), видеороликов. Впервые 
был включен в программу фестива-
ля конкурс декоративно-прикладно-
го творчества.  

Разнообразие конкурсов пре-
доставило ребятам возможность  
проявить свою индивидуальность и 

показать уровень мастерства. Ребя-
та из центра дополнительного обра-
зования УКМО принимали участие 
в конкурсе декоративно-приклад-
ного творчества «Радуга родного 
края». Всего его участниками стали 
24 творческих группы. Педагоги Ли-
дия Валерьевна Федотова и Ольга 
Геннадьевна Филатова, совместно 
с ребятами, заранее приготовились 
к мастер-классу, выбрали тематику 
и материал. На конкурс было  отве-
дено время – один час. За это время 
воспитанники из объединения «Лав-
ка рукодельная» создали «Гигант-
ский подсолнух» из гофрированной 
бумаги, а ребята из объединения 
«Керамика» – панно из глины «Я 
люблю Сибирь». Компетентному жю-
ри, в состав которого вошли Марина 
Дагданова – кандидат искусствовед-
ческих наук, доцент кафедры мону-
ментально-декоративной живописи 
и дизайна института архитектуры, 
строительства и дизайна Иркутско-
го национального исследовательско-
го технического университета, Ека-
терина Осипова– художник ОГБУК 
«Усть-Ордынский национальный 
центр художественных народных 
промыслов», Маргарита Алексеева 
– художник ОГБУК «Усть-Ордынский 
национальный центр художествен-
ных народных промыслов», было 
не просто выбрать победителя, ведь  
изготовленные во время мастер-

класса работы были выполнены в 
разных техниках. Это валяние, ло-
зоплетение, бумагопластика, тесто-
пластика, бисероплетение, художе-
ственная резьба по дереву, плетение 
из бересты, ручная лепка и многое 
другое. Каково же было наше удив-
ление и в то же время огромная ра-
дость, когда объявили, что ребята 
из объединения «Керамика» заняли 
почетное второе место! Их награ-
дили дипломом и ценными подар-
ками, а ребят объединения «Лавка 

Родина, прежде всего, — духовная земля, в которой соединяют-
ся прошлое и будущее твоего народа. Есть у человека Родина –  
он любит и защищает всё доброе и слабое на свете, нет – всё  
ненавидит и всё готов разрушить. Это нравственная и духовная 
скрепляющая, смысл жизни, от рождения и до смерти согревающее 
нас тепло. Для меня Родина – это, прежде всего, Ангара, Иркутск, 
Байкал. Родина больше нас. Сильнее нас. Добрее нас. Сегодня её 
судьба вручена нам – будем же её достойны.

Валентин Распутин.

рукодельная» – дипломом участни-
ка и также вручили ценный подарок. 
Мы получили массу положительных 
эмоций от фестиваля и приобрели 
богатый опыт. Такие выездные ме-
роприятия просто необходимы под-
растающему поколению: это дает 
возможность познакомиться с твор-
чеством других участников, учит  
толерантности. 

О.Г. Филатова, руководитель 
группы, методист художествен-

ной направленности  
МКУ ДО ЦДО УКМО.

ТЕРРИТОРИЯ ТВОРЧЕСТВА

Ребята из Центра дополнительного образования УКМО  
принимали участие в конкурсе декоративно- 

прикладного творчества «Радуга родного края».
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Депутатский корпус намерен об-
ратиться к правительству России с 
предложением о реализации пилот-
ного проекта – аналога «Народных 
инициатив» с федеральным софи-
нансированием. В этом случае поя-
вится возможность для финансово-
го обеспечения новой транспортной 
сети агломерации Иркутск-Ангарск-
Шелехов.

Председатель Думы Ангарского 
городского округа Александр Город-

Естественный прирост 
населения в регионе 

сократился в четыре раза
В Иркутской области с начала 2017 года численность на-

селения уменьшилась на 2,9 тысячи человек и составила 
2,4 миллиона жителей. Естественный прирост сократился 
в четыре раза. Как сообщает пресс-служба Иркутскстата, по 
сравнению с 2016 годом, число зарегистрированных родив-
шихся малышей снизилось на 3 033 (11,2%) и составило 24 
083 ребенка.  А число умерших людей уменьшилось на 980 
человек (4%), то есть с начала года скончалось 23 438 жите-
лей области.

Если сравнить с прошлым годом, то число прибывших в Иркутскую 
область  увеличилось на 6% и составило 50 062 человека, число вы-
бывших выросло на 3,1% — 53 560 человек.  Стоит отметить, что  с 
начала года возник значительный отток жителей  Иркутской области 
в другие регионы.  Численность уехавших из региона за этот период 
на 3 498 человек больше, чем прибывших  в Приангарье.

baikal.mk.ru

Таким образом, подведомствен-
ное Росавтодору ФКУ Упрдор «При-
байкалье» выполнило программу 
работ 2017 года по ремонту искус-
ственных сооружений на подведом-
ственных федеральных трассах в 
Иркутской области.

В ходе работ были отремонтиро-
ваны пролетные строения, берего-
вые и промежуточные опоры и мо-
стовое полотно. Уложено новое по-
крытие проезжей части с заменой 
деформационных швов на искус-
ственном сооружении. Для защиты 

За шесть лет на проект 
«Народные инициативы» 
в Приангарье направлено 

больше 3 миллиардов рублей
За шесть лет в Приангарье на проект «Народные инициати-

вы» направлено 3,3 млрд рублей. Об этом 3 ноября на семи-
наре «Развитие инициативного бюджетирования в регионах 
СФО» рассказал председатель Законодательного собрания 
Иркутской области Сергей Брилка.

По его словам, «Народные инициативы» – это наглядный пример 
эффективного инициативного бюджетирования. Идея его возникла в 
2011 году, когда впервые на эти цели было заложено 672 млн рублей.

За шесть лет в рамках «Народных инициатив» в Приангарье реали-
зовано 1935 культурных проектов, 933 – спортивных и молодежных, 
734 – по созданию безопасных дорог, 562 – в сфере образования и 
здравоохранения, 550 – в области пожарной безопасности. Еще 3359 
проектов – в сфере благоустройства и развития ЖКХ.

Сергей Брилка отметил, что проект реализуется исключительно 
на условиях софинансирования со стороны муниципалитетов – от 
1% до 10% в зависимости от степени дотационности территории.

Спикер также заявил, что в 2018 году финансирование «Народных 
инициатив» будет увеличено. Если в последние годы на это выделя-
лось по 500 млн рублей, то в следующем ожидается 650 млн рублей.

i38.ru

ской заметил, что вопрос скоростно-
го комфортабельного и недорогого 
транспортного обеспечения между 
близко расположенными крупными 
городами стоит остро. «Наши города 
связывает огромный поток трудовой 
и студенческой миграции. Если та-
кой проект будет воплощен в жизнь 
– этот вид транспорта будет востре-
бован. Он поможет большому коли-
честву наших граждан быстро и без 
серьезных затруднений добраться 

до места учебы, работы или вер-
нуться домой. Он даст дополнитель-
ный толчок к развитию территорий 
Ангарска,  Иркутска и Шелехова. Ко-
нечно, этот проект нужно подробно 
обсуждать с населением, чтобы про-
работать  конкретные вещи: вопрос 
остановочных пунктов, перехваты-
вающих парковок, расписания и дру-
гие практические моменты». О необ-
ходимости возобновления проекта 
говорили и депутаты Молодежного 
парламента при Законодательном 
Собрании региона, по их мнению, 
скоростной трамвай будет востребо-
ван студенческой молодежью.

baikal.mk.ru

этих конструкций от ударно-дина-
мических воздействий и сохранения 
целостности дорожного покрытия 
специалистами предусмотрены пе-
реходные зоны. Кроме того, постро-
ена система водоотвода, укреплены 
конусы и  восстановлены конструк-
ции подмостовой части сооружения. 
Все элементы обработаны антикор-
розийной защитой железобетона и 
металла.

Для повышения безопасности до-
рожного движения на мосту устано-
вили барьерное и перильное ограж-

дение, искусственное электроосве-
щение и судовую сигнализацию.

Как сообщает пресс-служба ве-
домства, к началу ремонтных работ 
сооружение находилось в эксплуата-
ции около 40 лет. Отремонтирован-
ный мост рассчитан на современные 
нагрузки и способен пропускать ав-
тотранспорт полной массой 80 тонн.  
Длина перехода составляет 494 ме-
тра, ширина – почти 11 метров, габа-
рит проезжей части равен 8 метров.

Всего в 2017 году Упрдор «При-
байкалье» ввело в эксплуатацию 
девять искусственных сооружений 
на подведомственной сети дорог в 
Иркутской области.

i38.ru

На трассе «Вилюй» отремонтировали 
самый длинный мост

Федеральные дорожники ввели в эксплуатацию мост 
через реку Илим на 419-м километре трассы А-331 «Вилюй» 
в Нижнеилиимском районе. На сегодняшний день это самый 
длинный мост на федеральных дорогах Иркутской области.

В Иркутске может появиться метро
Идея создания «скоростного трамвая» или облегченного варианта 
метро, возможно, будет реализована в Иркутске в рамках проек-
тов инициативного бюджетирования. Об этом 3 ноября 
на семинаре «Развитие инициативного бюджетирования 
в регионах СФО» рассказал председатель Законодательного 
Собрания Иркутской области Сергей Брилка.

Глава региона намерен обсудить 
с мэрами территорий вопросы под-
готовки и прохождения отопитель-
ного сезона, проект бюджета обла-
сти на 2018 год, реализацию при-
оритетного проекта «Формирова-
ние комфортной городской среды».  
— К губернатору обратилось около 
30 глав муниципальных образова-
ний с предложением провести ре-
гиональный совет в ноябре, потому 
что есть несколько важнейших тем, 
которые требуют безотлагательно-
го решения. Для любого мэра это 
важная и эффективная  площадка, 

прямой диалог между Губернато-
ром и представителями территорий, 
— сказал заместитель губернатора 
Иркутской области, руководитель 
аппарата губернатора Иркутской 
области и правительства Иркут-
ской области Дмитрий Чернышов.  
В рамках заседания  будет обсуж-
даться тема эффективности рабо-
ты муниципальных образований 
по сбору платежей по упрощенной 
системе налогообложения, а так-
же реализация Указа Президента 
«О мерах по обеспечению граж-
дан РФ доступным и комфортным 

жильем и повышению качества 
жилищно-коммунальных услуг». 
— Для участия в заседании пригла-
шены мэры всех 42 территорий Ир-
кутской области. В повестку вклю-
чили наиболее актуальные для тер-
риторий вопросы. В обязательном 
порядке на регсовете будут при-
сутствовать заместители губерна-
тора, председатель правительства, 
его замы, министры, руководители 
служб и агентств. Кроме этого, при-
глашены руководители террито-
риальных и федеральных органов 
власти, — подчеркнул заместитель 
губернатора. 

irkobl.ru

Заседание Регионального совета 
состоится 15 ноября

Губернатор Приангарья Сергей Левченко проведет заседание 
Регионального совета Иркутской области 15 ноября.

Месячник качества 
и безопасности 

мясной продукции
В Иркутской области с 9 ноября по 8 декабря 2017 года 

пройдет месячник качества и безопасности мяса и иной про-
дукции животного происхождения.

Как сообщил руководитель службы потребительского рынка и ли-
цензирования Иркутской области Сергей Петров, мероприятие про-
водится для обеспечения качества и безопасности продукции живот-
ного происхождения, пресечения несанкционированной торговли.

В период проведения месячника для жителей региона будет рабо-
тать «горячая линия». По телефону 8 (3952) 24-38-14 специалисты 
службы потребительского рынка и лицензирования Иркутской обла-
сти с 9:00 до 13:00 и с 14:00 до 18:00 (кроме субботы и воскресенья) 
будут принимать звонки от населения с сообщениями о продаже не-
качественного мяса и продукции животного происхождения. Также 
будет проведена разъяснительная работа с предпринимателями.

WEACOM.RU

Об этом говорилось на заседании 
региональной межведомственной 
комиссии по обследованию жилых 
помещений, входящих в состав жи-
лищного фонда Иркутской области, 
занимаемых инвалидами и семья-
ми, имеющими детей-инвалидов, и 
используемых для их постоянного 
проживания, и общего имущества в 
многоквартирных домах, в которых 
расположены указанные жилые по-
мещения, в целях их приспособле-
ния с учетом потребностей инвали-
дов и обеспечения условий их до-
ступности для инвалидов. Комис-
сия прошла 2 ноября 2017 года под 
председательством заместителя 
Председателя Правительства Ир-
кутской области Валентины Вобли-

ковой с участием первого заместите-
ля министра социального развития, 
опеки и попечительства Иркутской 
области Алексея Макарова.

Алексей Макаров доложил со-
бравшимся о состоянии дел в рас-
сматриваемой сфере. Согласно 
Правилам обеспечения условий до-
ступности для инвалидов жилых по-
мещений и общего имущества в мно-
гоквартирном доме, утвержденных 
постановлением Правительства РФ 
№ 649, обследование жилых поме-
щений, в которых проживают инва-
лиды, осуществляется в зависимо-
сти от принадлежности жилищного 
фонда: федеральной, региональной 
и муниципальными межведомствен-
ными комиссиями.

— В области приняты норматив-
ные правовые акты, определяющие 
уполномоченные исполнительные 
органы, создание региональной ко-
миссии, порядок работы и план ме-
роприятий по обследованию жилых 
помещений, входящих в состав жи-
лищного фонда Иркутской области, 
занимаемых инвалидами и семья-
ми, имеющими детей-инвалидов, в 
целях обеспечения условий их до-
ступности, — отметил первый зам-
министра.

В рамках работы комиссии ут-
вержден алгоритм действий по об-
следованию жилых помещений ин-
валидов, определен состав рабочей 
группы, с тем, чтобы первые обсле-
дования жилых помещений, в кото-
рых проживают инвалиды и семьи, 
воспитывающие детей-инвалидов, 
прошли в декабре 2017 года. 

irkobl.ru

Жилые помещения, занимаемые инвалидами 
и семьями, имеющими детей-инвалидов, 

будут обследованы
Работу по обследованию жилых помещений, в которых
проживают инвалиды и семьи, имеющие детей-инвалидов, 
необходимо активизировать, ускорить и начать 
уже в декабре 2017 года. 

Тенденции рынка труда
В Приангарье постепенно снижается уровень регистрируе-

мой безработицы. На конец сентября государственной служ-
бой занятости было учтено 17,9 тыс. человек, не занятых 
трудовой деятельностью, из них 12,9 тыс. – с официальным 
статусом безработных (1,0% численности рабочей силы). С 
январской отметки в 1,3% данный показатель снизился до 
минимального на сегодня уровня.

В противовес снижающемуся числу свободных от работы граждан, 
пытающихся трудоустроиться с помощью специалистов, возраста-
ет потребность организаций в работниках, заявленная ими в служ-
бу занятости. Вакантны 45,4 тыс. мест, это в 2,5 раза больше числа 
претендентов. Вопрос трудоустройства мог бы легко решиться для 
каждого при полном совпадении спроса и предложения рабочей си-
лы. Однако несоответствие по многим параметрам (возраст, обра-
зование, стаж работы по профессии, географические и др. аспекты) 
делает данный вопрос трудноразрешимым.

В поиске работы многие проявляют самостоятельность, используя 
самые разные методы. Общее число безработных, определяемое по 
методологии Международной организации труда, в III квартале 2017г. 
составило 92,4 тыс. человек (7,7% рабочей силы; в 2016 г. – 8,8%), 
сообщает Иркутскстат.
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Несмотря на каникулы, в спор-
тивном зале средней общеобразо-
вательной школы № 10 собралось 
около 100 спортсменов-школьни-
ков — 12 команд из разных школ 
района, учащиеся которых до-
бились наилучших результатов. 
В их числе — команды из посёл-
ков Верхнемарково, Янталь, Ния 
и другие.

Президентские соревнования 
— это фестиваль спорта и здоро-
вья, когда каждый из ребят готов 
показать свои физические воз-
можности.

Самозащита 
без оружия

16 ноября – Всероссийский день 
самбо. Самбо является нашим на-
циональным видом спорта. Думаю, 
не за горами тот день, когда его при-
знают олимпийским. 

Особенность самбо – в разно-
образии бросков и приемов всего 
мира, соединенных в одном виде 
спорта. Он стал фундаментом для 
всех видов единоборств. 

Первые шаги в СПорте
Во времена нашего детства ребя-

та росли «на улице» – родители по-
стоянно на работе. В то время в го-
роде появилась новая секция – сам-
бо, куда меня и позвали заниматься 
мои товарищи. Можно сказать, что я 
стоял у истоков появления этой сек-
ции в городе, правда заниматься на-
чал, когда она начала расширяться и 
появилось несколько тренеров. Ма-
леньким мальчишкой начал ходить в 
спорткомплекс «Водник», и мне это 
очень  нравилось. 

о Соревнованиях
Запоминаются больше всего, ко-

нечно, поездки. Первые мои серьез-
ные соревнования проходили в го-
роде Рыбинск Ярославской области. 
Чтобы попасть на всероссийский 
уровень, нужно было одержать по-
беду в первенстве города и в област-
ном турнире. Мне посчастливилось 
участвовать в соревнованиях раз-
ного уровня: первенствах области, 
и Сибирского федерального окру-
га, во всероссийских и всесоюзных 
турнирах. 

В 90-е годы началось ветеранское 
движение среди мастеров спорта по 
самбо. В то время я был уже опыт-
ным тренером, поэтому мог участво-
вать в соревнованиях как мастер-
ветеран. Так, одержав победу на 
всероссийском уровне, я попал на 
международный. 

Спортсмены порой продолжают 
бороться и со сломанными пальца-
ми, потому что болевые ощущения 
притупляются, а желание победить 
только возрастает.

На соревнованиях мирового уров-
ня свои страны представляют луч-
шие из лучших, а степень готовно-
сти к борьбе определяет твой успех 
и шанс на победу. 

Многократный победитель чем-
пионатов России по самбо, призер 
и победитель чемпионатов мира 
– такие титулы в моей копилке до-
стижений. Безусловно, планирую 
пополнять ее и дальше.

о тренировках
Сейчас уже понимаешь – силы не 

те, что были прежде, поэтому перед 
соревнованиями важно психологи-
чески себя подготовить – настро-
иться на успех, победу и наивысший 
результат. А помимо этого, нужно 
тренироваться несколько месяцев 
и поддерживать вес. Порой заду-
мываешь, нужно ли это все? И сам 
себе отвечаешь: «Конечно, нужно».

Неожиданности редко случаются 
в спорте. Больших успехов можно 
достичь только благодаря усердию, 
терпению и постоянным трениров-
кам. Каждый спортсмен знает, что 
нельзя отступать назад. Спорт – это 
постоянное стремление к высоким 
результатам.

о Приметах
У меня нет какого-то талисмана, 

который приносил бы удачу, или 
особого ритуала, но я верю в приме-
ты. Например, нельзя перед сорев-
нованиями бриться и фотографиро-
ваться. Может, это и не серьезно, но 
я действительно в это верю.

о детСких Секциях
В городе должно быть больше 

детских спортивных клубов и объ-
единений для занятий спортом. В 
этом году школы № 9 и № 5 вошли 

Сергей Куклин:
 «Спорт – это постоянное стремление

к высоким результатам»
Сергей владимирович куклин стал серебряным призером 

чемпионата мира по самбо среди мастеров-ветеранов, который 
проходил в греции. о своих убеждениях, воспоминаниях и тре-
нерском опыте спортсмен рассказал читателям «диалог-тв». 

Организатором соревнований 
является управление образова-
нием УКМО, а помощь в их под-
готовке оказали преподаватели 
физической культуры школ горо-
да и района.

Главная цель президентских со-
ревнований — определение уров-
ня двигательной активности уча-
щихся, развитие соревнователь-
ной деятельности и пропаганда 
здорового образа жизни.

Таисия Мамуркова, методист 
управления УКМО, рассказала, 
что согласно Указу Президента 

РФ, именно это направление — 
физическое развитие детей — 
нужно развивать, чтобы они были 
сильными, здоровыми и крепкими. 

Ребята честно и с азартом, ста-
раясь не подвести команду, со-
стязались в челночном беге, под-
тягивании, отжимании, прыжкам…

Надежда Петрова, заместитель 
начальника управления образо-
ванием, подчеркнула, что спорт 
— это воля к победе, это вынос-
ливость и умение побеждать, пре-
одолевая трудности, и все эти ка-
чества присущи всем участвую-
щим в соревнованиях юным спор-
тсменам.

Соревновательный дух пере-
дался и родителям учащихся: по-

болеть за своих детей пришли це-
лыми семьями.

По итогам соревнований в пер-
вой подгруппе крупных образова-
тельных учреждений 1 место – у 
команды школы № 10; 2 место — у 
команды школы № 4; 3 место за-

Фестиваль спорта и здоровья
во второй раз в усть-кутском районе среди учащихся млад-

шего звена общеобразовательных учреждений проводятся 
президентские соревнования.

няла команда школы № 9.
Во второй подгруппе – 1 место – 

у школы № 2; 2 место — у коман-
ды школы № 1; 3 место — у юных 
спортсменов из школы п. Верхне-
марково.

записала елена Попова

в федеральную программу «Самбо 
в школу» – каждую неделю у детей 
вместо одного урока физкультуры 
проводится занятие по самбо. Вме-
сте с другими тренерами по самбо, 
которые участвуют в данном проек-
те, я проходил специальное обуче-
ние, для нас проводились мастер-
классы и теоретические занятия.

о тренерСком оПыте
У каждого тренера, конечно, своя 

какая-то особенная методика. Мы 
же не можем все, как роботы, сле-
довать одному стандарту. К каждому 
юному спортсмену пытаешься найти 
особый подход и научить тому, что 
знаешь сам. Среди моих учеников 
— победители соревнований разно-
го уровня и мастера спорта России. 

По ребенку трудно определить 
сразу, сможет ли он добиться чего-
то в данном виде спорта, но при 
усиленных тренировках, терпении и 
целеустремленности можно достичь 
высоких результатов. 

Мне известно много примеров, 
когда мастерами спорта станови-
лись в 16 лет, а к 20-ти годам уже 
заканчивали спортивную карьеру. А 
некоторые, наоборот, только к 30-ти 
добивались звания мастера спорта. 

На мой взгляд, самбо — вид спор-
та для всех возрастов и поколе-
ний. Можно с первого класса прий-
ти в секцию и заниматься этим всю 
жизнь.

о работе С детьми
В 18 лет я выполнил норматив ма-

стера спорта, в 20 – уже начал тре-
нировать детей. Поэтому вся моя 
жизнь – работа с детьми. Был не-
большой перерыв в моей тренер-
ской деятельности, но длился он 
недолго – 2-3 месяца. Это связано 
было с развалом Советского Союза, 
со всеобщим разочарованием. По-
влиял тогда на мое решение вер-
нуться к тренерской работе Юлий 
Яковлевич Димант.

За время тренерской работы по-
ступало много предложений, о том, 
чтобы выступать за другой город, 
переехать, но в силу обстоятельств 
остался здесь, и никаких попыток 
уехать из родного города больше не 
делал. Как говорится, где родился, 
там и пригодился.

Подготовила 
анастасия Чепелева.

Фото автора.

основная черта характера: педантичность.
главный недостаток: доверчивость.
Любимое занятие: строительство.
место мечты: родной город Усть-Кут.
Счастье – это благополучие в семье и у близких людей.
герой нашего времени: Президент России.
Любимая историческая личность: 
Даниил Евдокимович Зверев, герой Гражданской войны.
девиз:  Всегда добивайся поставленной цели.

когда выходишь на ковёр, 
после рукопожатия с партне-
ром, включается чувство ав-
томатизма – все броски отто-
чены, защита на рефлектор-
ном уровне. не чувствуешь 
даже боли. 
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автодром

В первую очередь, до наступле-
ния холодов, провести осмотр и 
диагностику вашего автомобиля и 
подготовить его к зиме. На все эти 
действия вы потратите не больше 
двух-трех дней. Замените на своей 
машине летние шины на зимние и 
немного уменьшите давление в ко-
лесах. Нелишним будет проверить 
исправность тормозной системы, 
уровень и соответствие погодным 
условиям масла в двигателе. На 
период сильных морозов лучше 
использовать синтетическое мо-
торное масло, так как оно менее 
вязкое. Необходимо залить зим-
нюю жидкость в бачок стеклоомы-
вателя. Отдельное внимание не-
обходимо уделять антифризу. Он 
должен быть прозрачным и иметь 

ярко-зеленый, ярко-голубой или 
ярко-розовый цвет.

Передние и задние фонари, 
указатели поворотов, стояночные 
огни должны быть в рабочем со-
стоянии. На зиму лучше всего ку-
пить в салон резиновые коврики с 
высокими бортами, они будут за-
щищать салон и кузов вашего ав-
томобиля от влаги и химических 
препаратов, которые добавляют 
в посыпочный материал для до-
рог. Не стоит также ставить ав-
томобиль на стояночный тормоз, 
так как он может перемерзнуть и 
создаст дополнительные непри-
ятности. Также, в морозы, не нуж-
но мыть машину слишком часто: 
могут замерзнуть замки, и вам 
не помогут никакие новомодные 

средства. Если все-таки это про-
изошло, воспользуйтесь кружкой 
горячей воды или феном. Обяза-
тельно проверьте наличие букси-
ровочного троса и знака аварий-
ной остановки. Убедитесь, что ваш 
автомобиль полностью готов к зи-
ме – это поможет избежать многих 
неприятных моментов и придаст 
уверенности в управлении маши-
ной в сложных зимних условиях.

Согласно статистическим дан-
ным, наибольшее количество до-
рожно-транспортных происше-
ствий случается в первые дни зи-
мы, когда на улице снег и дороги 
покрывает первый лед. Поэтому 
скорость движения зимой долж-
на быть ниже минимум на пят-
надцать километров в час, чем 
летом. Причем не следует резко 
ускоряться или тормозить, а пе-
редачи переключать необходи-
мо особенно плавно. Дистанцию 
с впереди идущим автомобилем 
необходимо увеличить втрое по 
сравнению с летней.

Наиболее крупными проблема-
ми для автолюбителя, которые 
сулят большие неприятности, яв-
ляется вхождение автомобиля в 
занос на гололеде и снос в снеж-
ный сугроб. Наиболее эффектив-
ным способом избежать подобной 
ситуации – заблаговременно вы-
являть такие проблемные места 
и пытаться проложить маршрут, 
объезжая их. Водителям, работа 
которых связана с ежедневными 
поездками на машине зимой, спе-
циалисты советуют освоить кур-
сы экстремального вождения. На 
таких курсах профессиональные 
инструкторы обучат вас без про-
блем справляться с заносом. А по 
истечении некоторого времени вы 
приобретете необходимый опыт и 
будете чувствовать себя за рулем 
намного уверенней даже во время 
гололеда. На сегодняшний момент 
в нашей стране таких курсов бо-
лее, чем достаточно.

На зимней дороге
Все мы любим летом, когда тепло, сухо и комфортно, ког-

да асфальт не покрыт льдом и снегом, промчаться по пустой 
дороге «с ветерком». Однако зимой, когда выпадет снег и на-
ступит гололед, управлять автомобилем становится гораздо 
трудней и опасней. Именно зимой, тем более с нашими зима-
ми, автолюбителю нужно уделять больше внимания дорож-
ной обстановке, необходима повышенная концентрация сил 
и мастерства для безопасного управления транспортным 
средством. И, тем не менее, никто из нас не застрахован от 
попадания в сложную ситуацию. А зима встречает сложны-
ми погодными условиями, обледенелой трассой, снежными 
заносами, обильными снегопадами и туманом. Для того что-
бы как можно реже попадать в затруднительные ситуации, 
необходимо придерживаться некоторых правил.

 КАК ДейстВОВАть,
 еслИ Вы зАехАлИ В сугрОб?

Перво-наперво не паникуйте. В данной ситуации не следу-
ет резко давить на газ. свободно скользящее колесо толь-
ко будет способствовать таянию снега и дополнительному 
скольжению. Наиболее действенным способом в данной 
ситуации будет так называемая раскачка. с помощью газа 
и сцепления необходимо раскачивать автомобиль до пол-
ного выезда из сугроба. если будет необходимо, подложите 
резиновые коврики из салона под колеса. И постарайтесь 
их не забыть, когда выберетесь из сугроба. Для того чтобы 
выбраться из колеи, необходимо сбросить скорость, так как 
наиболее опасный в данном маневре – момент выезда. На 
большой скорости колеса могут заблокироваться и машину 
может занести. Поэтому перед самым маневром сбросьте 
скорость и будьте готовы маневрировать во время заноса.

 ДейстВИя ВО Время зАНОсА

если автомобиль ушел в занос, придерживайтесь главно-
го правила – нельзя делать резкие движения рулем, а тем 
более нельзя резко тормозить. рулевое колесо необходимо 
вывернуть в сторону заноса, а также попытаться направить 
автомобиль в предполагаемое место остановки. если у вас 
автомобиль с задним приводом, тогда необходимо резко на-
жимать и отпускать педаль тормоза, а на машине, у которой 
передний привод, нужно добавить немного газа. После вы-
хода из заноса необходимо выровнять руль. И самое главное 
– не нужно паниковать и нервничать. спокойно выполняйте 
все необходимые маневры, и вы с легкостью совладаете с 
этой экстремальной ситуацией.

 ПрАВИльНО сПусКАемся с гОрКИ

зимой во время движения с горки категорически запреща-
ется выключать передачу и двигаться на нейтральной скоро-
сти. безопасней всего будет включить пониженную передачу, 
это улучшит сцепление с обледенелой и заснеженной доро-
гой. Перед самым спуском необходимо применить способ 
прерывистого торможения – редкие нажатия педали тормоза.

 ПрАВИльНО ДВИгАемся В гОру

следует понимать, что любое движение в гору требует 
разгона. В противном случае машина не сможет преодолеть 
подъем и забуксует, поскольку в определенный момент ей 
не хватит сцепления с дорогой. если, даже набрав разгон, 
вы не смогли преодолеть скользкий подъем, можно попы-
таться выкарабкаться на него задом. Однако такой маневр 
осуществим, только если у вашего транспортного средства 
передний привод.

 НАчИНАем ДВИжеНИе

На дороге, покрытой льдом или снегом, нужно трогаться 
по возможности плавно и желательно со второй скорости. 
Однако теория хороша, но практика необходима не меньше, 
поэтому попробуйте отработать упражнение на площадке 
вдали от дороги. также попробуйте экстренное торможение 
и выравнивание машины после заноса и т.д. Во время дви-
жения неуклонно соблюдайте ПДД и обязательно пристеги-
вайтесь ремнем безопасности сами и заставьте это делать 
своих пассажиров. будьте предельно внимательны и акку-
ратны на дороге в любое время года и любую погоду!

Андрей Колодийчук. 
ByCars.ru
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